
Новый год на взлетной
Росавиация рекомендовала главам авиакомпаний провести новогодние 
каникулы на рабочем месте
Росавиация не может обещать всем 
пассажирам 31 декабря вылет в срок 
и отсутствие ЧП в аэропортах, но спо-
собна оставить на работе тех, кто дол-
жен за этим следить. Глава авиацион-
ного ведомства Александр Нерадько 
разослал в авиакомпании письмо 
с рекомендацией руководителям пе-
ревозчиков не брать отпуск с 20 де-
кабря по 15 января. Его подчиненные 
тоже проведут каникулы на службе.

«В целях бесперебойного обеспе-
чения воздушных перевозок в пери-
од с 20 декабря 2012 года по 15 января 
2013 года руководителям (начальникам) 
межрегиональных территориальных уп-
равлений и их заместителям предлагаю 
не планировать отпуска в указанный 
период», — отмечается в телеграмме 
главы Рос авиации Александра Нерадько 
(ее копия имеется в распоряжении РБК 
daily). Телеграмму с подобным текстом 
глава авиаслужбы направил и директо-
рам российских авиакомпаний.

Официальный представитель Рос-
авиации отметил, что данные письма 
носят скорее рекомендательный харак-
тер. «Как показывает опыт предыдущих 
лет, эта мера способствует оптимизации 
обеспечения воздушных перевозок, по-
вышению безопасности полетов воздуш-
ных судов, качественному обслуживанию 
пассажиров коммерческой гражданской 
авиации», — отмечают в Росавиации.

Новогодние праздники — самый 
напряженный период для авиаторов. 

По данным Росавиации, с 30 декабря 
2011 года по 9 января 2012 года услугами 
российских аэропортов и авиакомпаний 
воспользовались почти 3,9 млн пассажи-
ров — 6,4% от общего числа пассажиров 
за год. При этом зимние каникулы ред-
ко обходятся без ЧП. Самое памятное 
происшествие случилось в декабре 2010 
года, когда ледяной дождь, обрушив-
шийся на Москву и область, привел к 
кол лапсу в столичных аэропортах Ше-
реметьево (там закончился реагент) и 
Домодедово (где вышла из строя линия 

электропередачи). С 26 по 29 декабря 
2010 года были задержаны сотни рейсов, 
пострадали более 20 тыс. человек.

Для авиакомпаний призыв Росавиа-
ции не стал неожиданностью. В «Аэро-
флоте» директора и высший менедж-
мент в период новогодних праздников 
остаются на рабочих местах, пояснили 
в компании. Гендиректор Шереметь-
ево Михаил Василенко в новогодние 
праздники будет на работе, и вопрос об 
отпуске в эти дни не стоит. Он обещает 
повторить многолетнюю традицию и 

31 декабря привезти в аэропорт сотруд-
никам 36 тортов (по количеству смен).

«В авиакомпании «Трансаэро» на про-
тяжении многих лет существует практи-
ка, в соответствии с которой заместители 
гендиректора, руководители департамен-
тов, руководители среднего звена летного 
и технического департаментов, а также 
департаментов сервиса, производства и 
безопасности не планируют отпусков на 
время новогодних и майских праздни-
ков», — отметили в авиакомпании. Ген-
директор перевозчика Ольга Плешакова 
подтвердила РБК daily, что не собирается 
в отпуск на Новый год.

«Руководитель авиакомпании на ра-
боте круглосуточно и постоянно на связи 
с ключевыми службами компании — 
диспетчерами, бортпроводниками, пи-
лотами и службой сервиса», — отмечает 
гендиректор авиакомпании «Кубань» 
Сергей Мордвинцев. «Отдохнуть с семьей 
можно в более спокойный период зим-
ней навигации», — считает он.

Любая авиакомпания должна быть 
автономной структурой, и она не может 
быть сильно зависима от того, присут-
ствует ли ее глава на рабочем месте или 
нет, рассуждает главный редактор журна-
ла «Авиатранспортное обозрение» Алек-
сей Синицкий. С другой стороны, напоми-
нает он, новогодние праздники — самый 
напряженный, но в то же время и самый 
прибыльный сезон, поэтому логично, что 
директора откажутся от отпуска.

СЕРГЕЙ КОЛОБКОВ

Как выяснила РБК daily, власти до 
сих пор не определились с концеп-
цией редевелопмента Всероссийско-
го выставочного центра (ВВЦ) и его 
инвестором. В прошлом году Белый 
дом одобрил предложение Года Ни-
санова и Зараха Илиева стоимостью 
2 млрд долл., которое позволяло ре-
конструировать павильоны бывшей 
ВДНХ и построить около 600 тыс. 
кв. м недвижимости. Однако прави-
тельство Москвы не устраивают эти 
объемы, так как транспортная инф-
раструктура не потянет новый вы-
ставочный кластер.

Судьба ВВЦ определится в 2013 году, 
сообщили РБК daily в мэрии Москвы. 
До конца этого года столичные власти 
намерены утвердить планировочные 
решения для возможного редевелоп-
мента исторической площадки, после 
чего будут определены новая концеп-
ция ее развития и источники финан-
сирования, сообщила РБК daily через 
пресс-службу Наталья Сергунина — 
заместитель мэра по вопросам иму-
щественно-земельных отношений и 
председатель ОАО «ГАО ВВЦ» (69,79% 
уставного капитала компании конт-
ролирует правительство РФ, а 30,21% 
принадлежит столице).

В прошлом году Белый дом одобрил 
разработанную предпринимателями 
Годом Нисановым и Зарахом Илие-
вым программу преобразований ВВЦ. 
В рамках комплексной реконструк-

ции выставочного центра (235,5 га) 
все 45 памятников должны были под-
вергнуться научной реставрации сто-
имостью 500 млн долл., а новое стро-
ительство общей площадью около 
600 тыс. кв. м (1,5 млрд долл.) планиро-
валось развернуть на территории 52 га 
за пределами исторической части ВВЦ.

Для запуска новой мегастройки чи-
новники решили пересмотреть охран-
ный статус бывшей ВДНХ как объекта 
культурного наследия в качестве дос-
топримечательного места и включить 
в границы осваиваемой территории 
часть природно-исторического парка 
«Останкино». Так, еще в 2010 году 
власти предлагали использовать градо-
строительный потенциал прилегающих 
к выставке участков Ботанического сада 
(361 га) и парка «Останкино» (65 га). 
Наряду с этими зелеными зонами ВВЦ 
считается особо охраняемой природной 
территорией (ООПТ).

Сегодня реализация одобренной 
концепции редевелопмента ВВЦ нахо-
дится под вопросом. Реконструкцию 
исторической части ВВЦ и застройку 
ее периферийных территорий тормо-
зит плачевная транспортная ситуация 
в районе, отмечает источник в строй-
комплексе. Для нормального осущест-
вления новых коммерческих функций 
ВВЦ нужно «адекватное транспортное 
обслуживание, а с этим здесь серьезная 
проблема».

(Окончание на с. 8)

Резонансное увольнение Анатолия Сердюкова и очередная война 
с коррупцией оказались беспроигрышным ходом для Кремля. По 
данным РБК daily, рейтинг Владимира Путина за неделю сущест-
венно подрос — таковы данные внутренних замеров, которые по-
лучили в начале недели в Кремле. Сегодня ФОМ и ВЦИОМ предста-
вят данные еженедельных электоральных рейтингов и рейтингов 
доверия, в которых также будет отражена позитивная дина мика. 
Эксперты не исключают, что президентский рейтинг подрастет 
еще сильнее после коррупционных скандалов в Роскосмосе и Мин-
регионе, реакция на которые не попала в последний замер.

Существенный рост рейтинга президента за минувшую неделю РБК 
daily подтвердил чиновник Кремля. Цифры рейтингов, предназначен-
ных для внутреннего пользования, он раскрывать не стал, но, по данным 
РБК daily, в публикуемых еженедельно по четвергам опросах минимум 
двух социологических служб будет сегодня зафиксирована тенденция 
к росту рейтинга Путина. Фонд «Общественное мнение» (ФОМ) Алек-
сандра Ослона должен представить электоральные рейтинги политиков, 
а ВЦИОМ Валерия Федорова — рейтинг доверия политикам. В исследо-
вании ВЦИОМ, выяснила РБК daily, рост зафиксирован пока в пределах 
статистической погрешности, а в замерах ФОМа рост значительный.

По словам гендиректора ВЦИОМа Валерия Федорова, в предыдущие 
недели рейтинг доверия Путину колебался в узком коридоре 45—50%. 
В целом рейтинг президента с января по август планомерно снижался: 
с 44% в январе до 37% в августе. «Рост рейтинга президента осенью 
после падения скорее связан с эффектом удачных для Кремля октябрь-
ских избирательных кампаний», — пояснил он РБК daily, подтвердив, 
что существенное влияние на доверие населения оказал выговор пре-
зидента трем министрам и начатая борьба с коррупцией.

ФОМ в период с 7 октября по 4 ноября также фиксировал колеба-
ния рейтинга Владимира Путина в коридоре 44—46%. Однако в целом 
с марта электоральный рейтинг президента демонстрировал тенденцию 
к снижению. В марте на вопрос «За кого бы вы проголосовали, если бы 
выборы состоялись в ближайшее воскресенье» Путина называли 54% 
респондентов, в апреле—мае — по 53%, в июне — 50%. В сентябре таких 
стало уже 45%.

(Окончание на с. 2)

Сердюков поднял рейтинг 
Путину

Раздувание 
пузыря
Росалкогольрегулирование (РАР) 
проводит консультации с произ-
водителями крепкого алкоголя и 
оптовиками, чтобы определить но-
вую минимальную розничную цену 
(МРЦ) на крепкое спиртное. Уже 
ясно, что в новом году водка будет 
стоить не меньше 150 руб. за бу-
тылку 0,5 л. Ценовой скачок обус-
ловлен ростом налоговой нагрузки: 
в новом году ставка водочного ак-
циза вырастет на треть.

О том, что регулятор привлек к об-
суждению широкий круг участников 
алкогольного рынка, РБК daily расска-
зали представители нескольких компа-
ний-производителей. «Консультации 
ведутся очень интенсивно, высказыва-
ются разные позиции, и решение пока 
не принято», — поделился менеджер 
компании, входящей в топ-5 водочных 
производителей.

«Ставка акциза увеличивается 
с 300 до 400 руб. за 1 л чистого этило-
вого спирта в готовой продукции, соот-
ветственно, будет пересмотрена мини-
мальная цена, — заявили в пресс-службе 
РАР. — Мы уже направили запросы по 
ценовой ситуации на рынке его участ-
никам, сейчас идет сбор этой информа-
ции и ее обработка. Этот процесс будет 
завершен в ближайшее время».

Грядущее повышение акциза станет 
самым значительным за последние 
годы. С нового года акцизная состав-
ляющая в пол-литровой бутылке водки 
увеличится с нынешних 60 до 80 руб., 
ее ежегодный рост на 3—4 руб. прежде 
был практически незаметен для по-
требителя.

(Окончание на с. 8)

ВВЦ расстроился

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 31,7267
 Евро 40,3500

 FOREX 
 EUR/USD 1,2742
 GBP/USD 1,5873
 USD/JPY 80,290
 EUR/CHF 1,2045
 USD/CHF 0,9452

Товары 
 ICE Brent Crude 109,92
 NYMEX Light Sweet 85,74
 NYMEX Золото 1728,5
 NYMEX Серебро 32,61
 Urals 106,91

Индексы 
 РТС 1367,30
 ММВБ 1372,19
 Dow Jones 12 749,42
 S&P500  1372,30
 NASDAQ  2891,59

НАЗНАЧЕНИЕ ДНЯ

НОВЫЙ СОВЕТНИК 
ЧЕМЕЗОВА
Экс-министр обороны Анатолий 
Сердюков назначен советником 
гендиректора «Ростехнологий» 
Сергея Чемезова. Об этом 
информагентству РБК сообщил 
источник, близкий к компании. 
По его словам, назначение 
уже состоялось, 
в ближайшее время 
экс-министр приступит 
к исполнению своих 
обязанностей. 
Источник РБК 
не уточнил сферу 
ответственности 
г-на Сердюкова 
на новом посту.
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ФОТО ИТАР-ТАСС

В новогодние каникулы Росавиация хочет видеть всех ключевых работников 
отрасли на работе

Стивен Дженнингс расстанется 
с инвестбанком
«Ренессанс капитал» 
выкупит группа ОНЭКСИМ
c. 9

Стимул для «Евросети»
«ВымпелКом» готов 
разделить с ней доходы 
от «качественных» 
абонентов c. 10

Доход из прошлого
Налоговики вернули 
«Апатиту» 310 млн рублей

c. 7

Машина против шпионов
Ассоциация «Голос» 
на грани закрытия, а «Движение 
за права человека» получило 
президентский грант. с. 2

Компартия выбрала 
«принца»
В Китае завершился 
18-й съезд Компартии, 
на котором состоялась 
передача власти «пятому 
поколению» руководителей. с. 5

Выгодный обмен
BASF получит доли в ачимовских 
залежах Уренгойского 
месторождения, а «Газпром» — 
три европейские сбытовые 
компании. с. 6

Офисный заход Mebe
Турецкая Mebe Group 
хочет завершить проект 
Mebe One в Химках 
площадью 44 тыс. кв. м 
и стоимостью 2,2 млрд руб. 
в начале 2014 года. с. 8

Каско по Интернету
Пока Минфин пытается узаконить 
продажу полисов через Интернет, 
страховщики начали обслуживать 
клиентов онлайн. с. 10
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«Апатиту» 310 млн рублей
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Вчера вступили в силу два 
скандальных закона: о штра-
фах для «незарегистрировав-
шихся иностранных агентов» 
и о расширении понятия го-
сударственной измены. Кроме 
того, стал известен проект пра-
вил, по которым Минюст бу-
дет работать с НКО, например 
получая персональные данные 
иностранцев, желающих помо-
гать российским НКО. Орга-
низацию же, внесенную в спи-
сок агентов, но отказавшуюся 
от иностранного финансиро-
вания, из списка будут уби-
рать лишь по истечении года. 
Судьба потенциальных аген-
тов при этом складывается по-
разному: ассоциация «Голос» 
находится на грани закрытия, 
а «Движение за права чело-
века», наоборот, неожиданно 
получило президентское фи-
нансирование.

Вступившие в силу законы 
существенно расширяют поня-
тие государственной измены, 
а также предусматривают штраф 
до 500 тыс. руб. для НКО, получа-
ющих иностранное финансиро-
вание, но не зарегистрировав-
шихся как «агенты». Как выяс-
нила РБК daily, у правозащит-
ников, считающихся основными 
потенциальными жертвами за-
конодательных нововведений, 
ситуация достаточно разная.

Деятельность ассоциации 
«Голос» называли одной из глав-
ных причин государственной 
«кампании против всего инос-
транного». Судя по всему, опе-
рация сработала эффективно. 
Как рассказала РБК daily испол-
нительный директор «Голоса» 
Лилия Шибанова, ассоциация 
находится на грани закрытия. 
В последнее время «Голос» пы-
тался собирать пожертвования, 
но за два месяца удалось полу-
чить лишь 40 тыс. руб. Г-жа Ши-
банова говорит, что ассоциация 
сейчас пытается научиться ус-
пешному фандрайзингу. Боль-
шим ударом стал уход из России 
USAID, и новые источники ста-
бильного финансирования пока 
не найдены. Пока это не удаст-
ся сделать, государство будет 
иметь возможность применять 
к «Голосу» репрессивные меры 
как к организации, не желающей 
регистрироваться как «агент».

Кроме того, по словам 
г-жи Шибановой, на ассоциацию 
большое давление оказывают 

налоговые органы. «Голос» го-
товится к худшему сценарию и 
«передает свой опыт наблюде-
ния за выборами другим орга-
низациям».

«Движение за права челове-
ка» — один из самых жестких 
оппонентов Владимира Путина 
в правозащитной среде. Его ли-
дер Лев Пономарев подтвердил 
РБК daily, что десятки известных 
НКО намерены продолжить по-
лучать иностранное финансиро-
вание, но не регистрироваться, 
так как считают новый закон не-
правовым. Г-н Пономарев гово-

рит, что вскоре правозащитники 
обратятся в ЕСПЧ: в российских 
судах они смогут оспаривать за-
кон, только когда его применят 
к какому-нибудь НКО.

Вместе с тем г-н Пономарев 
рассказал, что его движение не-
ожиданно получило большой 
президентский грант, на четверть 
покрывающий его расходы. Он го-
ворит, что сам больше заинтере-
сован в российском, чем зарубеж-
ном финансировании, но оно не 
должно навязываться насильно.

Председатель «Агоры» Павел 
Чиков рассказал РБК daily дета-

ли того, как будут применяться 
усиленные статьи УК о госизме-
не. Процесс, по его мнению, от-
дан на откуп правоохранителям. 
А по закону об агентах правила, 
которыми Минюст будет регу-
лировать их учет, вступят в си-
лу 20 ноября. Изучив проект, 
«Агора» вчера направила в ми-
нистерство свои предложения 
по его изменению.

По мнению г-на Чикова, за-
думанные правила превышают 
полномочия Минюста: напри-
мер, министерство намерено 
требовать персональные дан-
ные ино странцев, желающих 
помогать российским НКО. Ор-
ганизацию, внесенную в спи-
сок агентов, но отказавшуюся 
от иностранного финансиро-
вания, из списка будут убирать 
лишь через год и т.п. Г-н Чиков 
говорит, что, если Минюст при-
мет правила в нынешнем виде, 
правозащитники будут судиться 
с министерством сразу, как толь-
ко оно начнет их применять.

Важным решением Минюста 
стало то, что учет «агентов» бу-
дут вести не в регионах, а в Мос-
кве. Для НКО в этом есть и по-
ложительные, и отрицательные 
моменты. Это исключит воз-
можность для региональных 
чиновников выслужиться, ини-
циируя преследования НКО, 
но г-н Чиков говорит, что в ре-
гиональных судах решения Ми-
нюста оспорить гораздо проще, 
чем в Москве. В случае споров 
с министерством поездки на су-
ды в столицу правозащитникам 
влетят в копеечку, но при этом 
в Москве к таким судам бу-
дет проще привлечь внимание 
СМИ.

Член президентского сове-
та по правам человека Сергей 
Кривенко заявил РБК daily, что 
правозащитники обязательно 
попытаются воспользоваться 
сделанным в понедельник заяв-
лением Владимира Путина о том, 
что законы об агентах и госиз-
мене возможно корректировать. 
Г-н Кривенко подчеркивает, что 
президентский совет уже имеет 
пакет альтернативных предло-
жений по ним, выработанный 
в тот период, когда они прини-
мались в Госдуме. Г-н Кривенко 
предполагает, что в админист-
рации президента найдутся же-
лающие противостоять их пред-
ложениям.

АЛЕКСАНДР ЛИТОЙ

Машина против шпионов
Закон об «иностранных агентах» поставил ассоциацию «Голос» 
на грань закрытия

Самое масштабное ограничение касается повыше-
ния возраста, с которого разрешается приобретать 
оружие, причем речь идет не только об огнестрельных 
пистолетах или травматике, а обо всех видах оружия, 
в том числе охотничьем и даже холодном клинковом 
оружии, предназначенном для ношения с националь-
ными костюмами или казачьей формой. Председатель 
общественной организации «Право на оружие» Ма-
рия Бутина называет такую меру политикой двойных 
стандартов: «Получается, мы в 18 лет можем отпра-
вить молодого человека в армию или в горячую точ-
ку, а когда речь заходит о самообороне, доверить ему 
оружие нельзя».

Законопроект также разрешает выдавать справки 
на оружие только в государственных медучреждениях. 
Г-жа Бутина считает, что депутаты ограничиваются по-
лумерами, потому что проблему с липовыми справками 
так не решить. «Опять будет коллективная ответствен-
ность, а надо переходить к личной, чтобы психиатр, ко-
торый выдавал справку человеку с отклонениями, знал, 
что, если тот совершит преступление, отвечать будут 
оба», — пояснила Бутина РБК daily.

Ирина Яровая предлагает также запретить ношение 
огнестрельного оружия ограниченного поражения в 
медицинских учреждениях и предприятиях общепи-

та, торгующих 
алкоголем. Эк-
сперты шутят, 
что теперь кафе 
и больницы 
станут зоной 
п о в ы ш е н н о й 
опасности, по-
тому что их по-
сетители точно 
не смогут от-
стреливаться 

от преступников. По их логике, грабители могут спо-
койно нападать и на пьяных, потому что г-жа Яровая 
предлагает запретить носить оружие уже подвыпившим 
гражданам. Им будет грозить штраф от 2 тыс. до 5 тыс. 
руб., а должностным лицам — от 10 тыс. до 15 тыс. руб., 
а также лишение права покупать, хранить и носить ору-
жие на срок от шести месяцев до двух лет.

Депутаты и раньше размышляли на эту тему, на-
пример, Илья Костунов предлагал вводить за такие 
нарушения чуть ли не уголовную ответственность или 
административный штраф в размере 50 тыс. руб. Одна-
ко он от своего законопроекта отказался: «Со стороны 
МВД была инициатива написать комплексный законо-
проект, который включал бы и запрет на ношение ору-
жия в публичных местах. Их инициатива поглощает 
мою, поэтому по правилам работы с законопроектами 
я не стал вносить свой вариант и теперь жду, когда их 
инициатива будет внесена, и с удовольствием проголо-
сую», — сказал он РБК daily, заверив, что готов подде-
ржать и поправки, предложенные г-жой Яровой.

Член комитета по безопасности Александр Хинштейн 
считает, что штрафа в 5 тыс. руб. действительно будет 
вполне достаточно, чтобы заставить владельцев оружия 
соблюдать правила его ношения в публичных местах: 
«Я считаю, что ни о какой уголовной ответственнос-
ти речи идти не может, это маразм, введение штрафа 
оправданно, потому что сумма 5 тыс. руб. достаточно 
чувствительная для тех, кто имеет право на хранение 
и ношение оружия, ведь в основном это сотрудники 
и ветераны силовых структур».

АНАСТАСИЯ НОВИКОВА

Уравнение 
Кольта
Оружие будут продавать только 
по достижении 21 года

ШТРАФА В 5 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО БУДЕТ 
ВПОЛНЕ ДОСТАТОЧНО, ЧТОБЫ 
ЗАСТАВИТЬ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ОРУЖИЯ СОБЛЮДАТЬ ПРАВИЛА 
ЕГО НОШЕНИЯ

Глава комитета Госдумы по безопасности Ирина Яровая, обоб-
щив все предложения после массового расстрела, который 
устроил в одном из столичных офисов Дмитрий Виноградов, 
уже получивший прозвище Русский Брейвик, внесла на рас-
смотрение нижней палаты законопроект, вводящий целый ряд 
ограничений на ношение и оборот оружия. Депутат предлагает 
разрешить выдавать справки на оружие только государствен-
ным и муниципальным медицинским учреждениям, повысить 
возраст, с которого можно приобретать оружие, до 21 года 
и ввести запрет на ношение любого оружия в состоянии алко-
гольного и наркотического опьянения. Нарушителям послед-
него запрета будет грозить штраф от 2 тыс. до 5 тыс. руб.

Как считает Валерий Федоров, на пос-
ледние замеры, которые будут опублико-
ваны сегодня, повлияла громкая отставка 
министра обороны Анатолия Сердюкова. 
А вот новости об аресте экс-замминистра 
регионального развития, главы прави-
тельства Пермского края Романа Панова в 
связи с хищением нескольких миллиардов 
рублей при подготовке к саммиту АТЭС, 
коррупционных делах против руководства 

Роскосмоса в рамках программы ГЛОНАСС 
и обвинения Генпрокуратуры в адрес Минз-
драва в связи с завышением цены контракта 
в рамках борьбы с ВИЧ-инфекцией скорее 
всего учтены не были. Социолог не исклю-
чает, что в замерах следующей недели рост 
рейтинга Путина в связи с антикоррупци-
онным фоном будет более серьезным.

Эксперты считают, что власти про-
должают эксплуатировать теплое от-

ношение российского населения к «ру-
ководителю с жесткой рукой». «Можно 
сказать, что это такая попытка протес-
тировать, остался ли вариант объявле-
ния войны коррупционерам по-прежне-
му беспроигрышным», — отмечает глава 
фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов.

ТАТЬЯНА КОСОБОКОВА

Сердюков поднял рейтинг Путину
>  
Окончание. 
Начало на с. 1 

Уголовное дело, которое всплыло 
при выборах главы новообразованного 
думского комитета по информационной 
политике, продолжают активно рас-
следовать. Скандальность ему придала 
информация о том, что депутат Алексей 
Митрофанов, который в итоге возглавил 
комитет по СМИ, присутствовал при пе-
редаче взятки. По данным следствия, 
предприниматель Вячеслав Жаров стал 
жертвой группы мошенников, которые 
предложили ему решить в его пользу 
спор по поводу строящегося дома в Мос-
кве. За то, чтобы повлиять на решение 
арбитражного суда, злоумышленники 
затребовали 2,25 млн руб.

Жаров обратился в полицию, и вымо-
гатели были задержаны при получении 
денег. Среди обвиняемых по этому делу 

Следственный комитет называет граждан 
Саутиева и Деревщикова. Последнего де-
путаты от КПРФ называли помощником 
депутата Митрофанова. Впрочем, сам 
народный избранник этот факт отрица-
ет, как и любую причастность к преступ-
лению. По словам Митрофанова, 
его нахождение в лобби отеля 
«Ренессанс» в момент передачи 
взятки одного человека друго-
му ни о чем противоправном 
не свидетельствует.

Депутаты от КПРФ усом-
нились в кристальной чест-

ности думского куратора СМИ и направи-
ли запросы в Следственный комитет и Ген-
прокуратуру. Полученный из СКР ответ 
подтвердил, что Митрофанов имеет статус 
свидетеля по данному уголовному делу. Но 
более интересным оказался ответ проку-
роров. «В настоящее время следственным 

органом проверяются сведения о 
причастности к совершенно-
му преступлению депутата 
Митрофанова А.В.», — гово-
рится в ответе столичного 
прокурора Сергея Кудене-

ева на запрос коммунистов 
(имеется в РБК daily). 
Другими словами, 
парламентарий по-
прежнему пред-
ставляет интерес 

для следствия. 
Ранее депутат 
называл гнус-
ной клеветой 
все обвинения 
в свой адрес.

В проку-
ратуре также 

отмечают, что срок предварительного 
следствия неоднократно продлевал-
ся, последний раз на семь месяцев, до 
12.12.12.

«У Митрофанова вполне сложив-
шийся имидж бессовестного, но симпа-
тичного «сукина сына», — прокоммен-
тировал РБК daily политолог Дмитрий 
Орешкин. — Да он и сам себя явно видит 
в образе веселого махинатора наподобие 
Остапа Бендера, из-за чего не раз уже 
попадал в различные конфликты. Но те 
люди, которые помогли Митрофанову 
стать главой думского комитета, пре-
красно знают об этом шлейфе. И за это 

депутата и ценят, поскольку у них в ру-
ках те болевые точки, на которые мож-
но будет надавить, если вдруг он начнет 
вести себя не так, как им хочется. Такие 
кадры очень ценны для вербовки».

По мнению политолога, насолить 
Митрофанову желают те люди, которые 
сами хотели занять его кресло или на-
значить на него своего человека. Поли-
толог Михаил Виноградов считает, что 
скандал не скажется на карьере депута-
та, поскольку лоббисты его назначения 
были в курсе этой истории изначально.

ИВАН ПЕТРОВ

Куратор СМИ оказался при делах
Интерес прокуратуры к депутату Митрофанову продлится до середины декабря
Как стало известно РБК daily, свежеизбранный председатель думского коми-
тета по СМИ Алексей Митрофанов продолжает фигурировать в скандальном 
уголовном деле о мошенничестве. По словам московского прокурора Сергея 
Куденеева, «проверяются сведения о причастности депутата к преступлению», 
а расследование громкого дела продлено до 12 декабря. По мнению политоло-
гов, в вялотекущем расследовании данного дела могут быть заинтересованы 
проигравшие конкуренты Митрофанова в борьбе за кресло в Госдуме.

ФОТО ИТАР-ТАСС

Движение Льва Пономарева неожиданно получило большой 
президентский грант. Ассоциации «Голос» повезло меньше

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

Недоброжелатели у 
Алексея Митрофанова 
могли появиться среди тех, 
кто метил на его кресло

МИХАИЛ ПРОХОРОВ ВЫШЕЛ ИЗ РСПП
Лидер партии «Гражданская платформа» Михаил Прохоров вышел 
из состава Российского союза промышленников и предпринимателей. 
Он объяснил это своим решением покинуть бизнес и вплотную заняться 
политической деятельностью. О выходе Прохорова из РСПП сообщил гла-
ва союза Александр Шохин. «На съезде он сам сообщил мне устно, что со-
бирается покинуть РСПП в связи со своим решением. И через несколько 
дней он написал заявление», — отметил г-н Шохин, передает Прайм. 
По его словам, Михаил Прохоров обратился к своим коллегам по бюро 
РСПП и поблагодарил их за совместную работу.

Следственный комитет называет граждан 
Саутиева и Деревщикова. Последнего де-
путаты от КПРФ называли помощником 
депутата Митрофанова. Впрочем, сам 
народный избранник этот факт отрица-
ет, как и любую причастность к преступ-
лению. По словам Митрофанова, 
его нахождение в лобби отеля 
«Ренессанс» в момент передачи 
взятки одного человека друго-
му ни о чем противоправном 

Депутаты от КПРФ усом-
нились в кристальной чест-

причастности к совершенно-
му преступлению депутата 
Митрофанова А.В.», — гово-
рится в ответе столичного 
прокурора Сергея Кудене-

ева на запрос коммунистов 
(имеется в РБК daily). 
Другими словами, 
парламентарий по-
прежнему пред-
ставляет интерес 

для следствия. 
Ранее депутат 
называл гнус-
ной клеветой 

ратуре также 

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily
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Продвигаемый социальным 
блоком правительства и одоб-
ренный Госдумой вариант пере-
распределения накопительной 
части пенсии в солидарную не 
заработает в следующем году. 
Владимир Путин предложил 
дать накопительной систе-
ме (сейчас составляет 6% от 
страхового тарифа) фору до 
2014 года. Для блока вице-пре-
мьера Ольги Голодец такое ре-
шение стало полной неожидан-
ностью.

На совещании о развитии пен-
сионной системы Владимир Пу-
тин подчеркнул, что поддержи-
вает предложенный депутатами 
законопроект о снижении до 2% 
отчислений в накопительную 
часть пенсии и перераспределении 
оставшихся 4% в страховую часть. 
Однако при этом в силу решение 
должно вступить не в следую-
щем году, как ранее предлагали 
социальный блок правительства 
и Госдума, а с 1 января 2014 года.

Президент поручил подго-
товить поправки, по которым с 
2014 года россияне смогут само-
стоятельно решить, стоит ли им 
переходить в распределительную 
систему либо остаться в накопи-
тельной, пояснил министр финан-
сов Антон Силуанов. В течение 
следующего года Белый дом дол-
жен подготовить предложения по 
формуле расчета пенсий, которая 

дала бы гражданам четкое пони-
мание, «где лучше и где более вы-
сокие проценты», добавил глава 
Минфина.

В секретариате вице-премьера 
Ольги Голодец, которая являлась 
одним из инициаторов сниже-
ния накопительной части до 2% 
с 2013 года (это могло бы умень-
шить дефицит ПФР на 318 млрд 
руб. в 2013 году и на 424 млрд руб. 
к 2015 году), официально коммен-
тировать перенос сроков отказа-
лись. «Это неудивительно. Для 
социального блока правительства 
это было совершенно неожидан-
ное решение», — рассказывает 
РБК daily федеральный чиновник, 
знакомый с ситуацией. При этом 
он вспоминает, что ранее глава 
профильного комитета Госду-
мы Андрей Исаев заявлял, что 
комитет поддерживает позицию 
правительства по сокращению от-
числения на накопительную часть 
пенсии с 6 до 2%.

«Скорее всего, на решение пов-
лияла позиция Эльвиры Набиул-
линой (ныне помощник президен-
та. — РБК daily), которая не раз 
говорила о том, что с таким ша-
гом, как урезание накопительной 
пенсии, нужно повременить как 
минимум год. Кроме того, она же 
настаивала на том, что у гражда-
нина должно быть право выбора, 
в какую систему идти», — говорит 
источник РБК daily, знакомый 
с ходом обсуждения. Против идеи 

быстрого сокращения накопи-
тельной части пенсии высказы-
вался и глава Минэкономразви-
тия Андрей Белоусов, сравнивая 
это с «отрезанием хвоста у кошки 
по частям». Более того, не подде-
рживал инициативу и Антон Си-
луанов, заявляя: «Если мы сейчас 
увеличиваем за счет накопитель-

ной системы распределительную, 
мы залезаем в карман следующих 
поколений».

Однако социальный блок прави-
тельства до сих пор уверен, что тя-
нуть с реформой не стоит, добавля-
ет федеральный чиновник. «Такой 
вариант плох тем, что есть боль-
шие проблемы с обесцениванием 

накопительных средств, и еще 
один год ожидания чреват тем, что 
пенсионеры понесут потери в вы-
платах», — объясняет он. За период 
2004—2011 годов индексация стра-
ховой части составила 337% при 
инфляции в 215%. При этом доход 
от инвестирования средств пенси-
онных накоплений ВЭБа составил 

149%, а НПФ — 159%, приводили 
статистику чиновники.

Своим решением президент 
защитил интересы тех застрахо-
ванных, кто уже находится в нако-
пительной системе, и подтвердил, 
что с принятием радикальных 
решений в пенсионной системе то-
ропиться не стоит, комментирует 
президент НАПФ Константин Уг-
рюмов. «Также в своем заявлении 
президент явно дал понять, что 
желание некоторых чиновников 
протащить непродуманные реше-
ния через Госдуму неосуществи-
мо до принятия стратегических 
решений в пенсионной системе. 
Сейчас гражданам предостав-
ляется право до 2014 года самим 
принять решение о том, каким 
образом и где формировать свои 
пенсионные накопления — либо 
в ПФР, либо в одном из НПФ или 
УК. В данном случае также важен 
вопрос наследования: сделав вы-
бор в пользу накопительной части 
пенсии, человек сможет восполь-
зоваться правом наследования. 
При переходе в солидарно-рас-
пределительную систему человек 
этого права лишится», — говорит 
он. Кроме того, само предложение 
о сокращении накопительной час-
ти пенсии до 2% абсурдно и лишит 
экономику страны серьезных ин-
вестиционных ресурсов, считают 
в ассоциации.

АнАстАсия ЛитВинОВА

Решили подкопить
Владимир Путин намерен на год отложить реформу накопительных пенсий

Агентство стратегических инициатив 
(АСИ) направило на согласование «дорож-
ную карту» по совершенствованию налого-
вого администрирования. Позиция страны в 
рейтинге Всемирного банка Doing Business 
по показателям налогового администри-
рования и так неплохая. В этом году Рос-
сия поднялась по этому критерию сразу со 
105-го на 64-е место. Так, по подсчетам Все-
мирного банка, число платежей в год сокра-
тилось с девяти до семи, а время на общение 
с налоговой — с 290 часов до 177.

Однако на этом останавливаться не сто-
ит, считают авторы «дорожной карты». 
Через три года страна должна подняться в 
рейтинге на 50-е место, а к 2018-му — уже 
на 40-е. К 2018 году на подготовку налого-
вой отчетности бизнес должен тратить всего 
120—150 часов, а более 76% предпринима-
телей должны положительно оценивать ра-
боту с ФНС. Сделать это можно с помощью 
80 шагов, перечисленных в «карте». «Часть 
предложенных мероприятий достаточно 
радикальна, но они все вполне реализуемы 
в короткие сроки», — уверен руководитель 
рабочей группы по разработке «карты», 
президент компании 1С Борис Нуралиев. 
Основные мероприятия будут проведены 
уже в следующем году, добавляет директор 
по развитию партнерской сети АСИ Алек-
сандр Пироженко.

Уже в декабре начнется работа по отме-
не параллельного учета, а в марте 2013 года 
соответствующая поправка должна быть 
внесена в Налоговый кодекс. В начале сле-
дующего года должно выйти постановление 
правительства, вводящее процедуру ОРВ 
для документов о налоговом администри-
ровании, к сентябрю — отменены коман-
дировочные. Самое позднее мероприятие 
запланировано на март 2014 года — к этому 
времени ФНС должна будет внедрить ре-
жим добровольного «расширенного взаи-
модействия» с налогоплательщиками.

В первую очередь инициативы «дорож-
ной карты» направлены на то, чтобы изъ-
ять из законодательства дублирующие, ус-
таревшие нормы, по максимуму внедрить 
онлайн-отчетность, цифровую подпись и 
электронный документооборот, говорит 
г-н Пироженко. Так, в законодательстве по-
явится запрет требовать налоговую отчет-
ность у компании федеральными органами 

власти, если она уже есть в ФНС, а также 
будет прописана возможность хранить пер-
вичную документацию в электронной фор-
ме. «Сегодня компании часто жалуются, что 
приходится арендовать целые склады для 
хранения счетов-фактур», — сетует он.

В целом «дорожная карта» реализуе-
ма, хотя трудные моменты есть, например 
ликвидация параллельного учета, счита-
ет замруководителя ФНС Даниил Егоров. 
«Есть сложности с тем, чтобы снизить из-
держки по ведению учета. Мы и так этим 
занимаемся, но возможности сужаются, и 
нам все сложнее это делать», — объясняет 
он. Проблемы могут возникнуть и с пунктом 
«предварительное налоговое разъяснение». 
«Непонятно, на каком уровне его вводить, 
это не так просто, как кажется на первый 
взгляд. С непредварительным разъяснением 
есть много проблем, а предварительное — 
это вообще отдельный вопрос», — говорит 
о сложностях г-н Егоров.

АннА РезникОВА

ФНС доведут до совершенства
На улучшение работы с бизнесом налоговикам дадут год
В следующем году Фнс сделает 80 шагов, которые 
за шесть лет поднимут Россию с 64-го на 40-е место 
в рейтинге Doing Business по налоговому адми-
нистрированию, следует из подготовленной Аси 
«дорожной карты». налоговики отменят парал-
лельный налоговый учет, перейдут на электронное 
декларирование и введут процедуру «предвари-
тельного разъяснения».

ФОТО ИТАР-ТАСС

Для вице-премьера Ольги Голодец решение Владимира Путина по накопительной пенсии  
явилось неожиданностью

Насколько проще стаНет заплатить Налоги  
через 6 лет

2013 г. 2015 г. 2018 г. 
Позиция России в рейтинге 
«Ведение бизнеса» по 
показателю «Налоговое 
администрирование» 
(относительно позиции 
в рейтинге 2013 г.)

64 50 40

Доля субъектов бизнеса, 
оценивающих положительно 
процедуры формирования 
и сдачи налоговой 
отчетности и взаимодействие 
с фискальными органами, %

75,6 75,9 76,1

Среднее время трудозатрат, 
потраченных на подготовку 
и сдачу налоговой отчетности 
для модельной компании, ч

177 140–
160

120–
150

источник: АСИ

споры по поводу политики 
Германии в отношении России 
становятся все острее. Перед 
началом российско-германс-
кого форума «Петербургский 
диалог» ряд немецких полити-
ков выразили свое недоволь-
ство тем, что правительство 
ФРГ затягивает переговоры об 
упрощении визового режима 
с Россией.

В среду начался двенадцатый по 
счету форум «Петербургский диа-
лог», в рамках которого проходят 
дискуссии известных политиков, 
экономистов и общественных де-
ятелей обеих стран. Накануне пред-
седатель немецкого координаци-
онного комитета «Петербургского 
диалога», бывший премьер-министр 
ГДР Лотар де Мезьер и глава прав-
ления форума, бывший посол ФРГ 
в России Эрнст-Йорг Штуднитц об-
ратились к канцлеру Германии Ан-
геле Меркель с письмом, в котором 
обвинили ее в невыполнении собс-
твенных обещаний. Документ есть 
в распоряжении Handelsblatt.

Авторы письма напоминают, что 
в ходе предыдущего «Петербург-
ского диалога» в 2011 году Ангела 
Меркель признала, что «тормозом» 
в визовом вопросе является сама 

Германия. При этом она пообещала, 
что ответ будет дан в течение года. 
«Но до сих пор никаких визовых 
облегчений немецкие и российские 
граждане не получили», — конс-
татируют в своем письме Лотар де 
Мезьер и Эрнст-Йорг Штуднитц. 
Политики указывают на то, что по-
добные визовые ограничения нано-
сят экономике ущерб, измеряемый 
сотнями миллионов евро, и «под-
рывают все усилия Евросоюза, на-
правленные на развитие активного 
и демократического гражданского 
общества в России».

В поиске компромиссных ре-
шений правительство Германии 
могло бы сделать гораздо больше, 
уверены Лотар де Мезьер и Эрнст-
Йорг Штуднитц. По их мнению, не-
обходимо выработать конкретный 
план переговоров и предусмотреть 
упрощение процесса получения 
виз, например, за счет того, чтобы 
обязательный сейчас личный визит 
заявителя в консульство требовал-
ся только в исключительных случа-
ях. Кстати, по мнению участников 
«Петербургского диалога» и пред-
ставителей немецкой экономики, 
тема упрощения процесса получе-
ния виз должна быть затронута во 
время межправительственных кон-
сультаций между Ангелой Меркель 

и президентом России Владимиром 
Путиным.

Кроме того, в этих кругах с оза-
боченностью отмечают, что вза-
имоотношения между Берлином 
и Москвой ухудшились в целом. 
Прохладными считаются и личные 
связи между Путиным и Меркель. 
Источники в ведомстве федераль-
ного канцлера говорят, что Мер-
кель надеялась, что российский 
президент вернется на свой пре-
жний пост «более спокойным». 
Вместо этого он по-прежнему не-

охотно идет на компромиссы и не 
обращает внимания на критику из-
за рубежа. Поэтому неудивительно, 
что межправительственные кон-
сультации в Москве — в отличие 
от многодневного визита Меркель 
в Китай — продлятся всего полдня.

Перевод  
Александра Полоцкого

Россию оставят без визы
Меркель обвиняют в затягивании переговоров с Москвой

В сотрудничестве с

ФОТО: BLOOMBERG

Канцлеру Германии Ангеле Меркель напомнили  
о визовых обещаниях России

суды пошлют прорубать 
«окНо в европу»
Владимир Путин официально 
одобрил переезд Верховного 
(ВС) и Высшего арбитражного 
(ВАС) судов. По словам прези-
дента, это обусловлено тем, что 
увеличивающийся объем работы 
высших судебных инстанций 
требует увеличения их рабочих 
площадей. В качестве примера 
Владимир Путин сослался на 
«положительный опыт решения 
такой проблемы в отношении 
Конституционного суда».

сегодня премьер-министр подпишет постановление с новым 
перечнем показателей, в соответствие с которым кремль бу-
дет оценивать эффективность деятельности губернаторов по 
работе с бизнесом. В соответствии с документом (копия есть 
у РБк daily) по целому ряду параметров оценивать губерна-
торов будет теперь бизнес-сообщество, так что главе региона 
придется постараться, чтобы получить перед кремлем в об-
щем зачете позитивную оценку.

Губернаторов  
сведут в табличку
В число KPI глав регионов 
включена оценка 
предпринимателями

Разработать перечень оцен-
ки глав субъектов Федерации 
сразу после инаугурации пору-
чил правительству Владимир 
Путин. Как подчеркнули РБК 
daily в аппарате правительства, 
срок исполнения поручения, 
15 ноября, полностью соблю-
ден: сегодня премьер должен 
подписать соответствующее 
постановление.

В документе достаточно де-
тально расписаны параметры 
оценки работы губернатора. 
В частности, в специальной 
табличке напротив фамилии 
губернатора будет простав-
ляться в штуках количество 
основных положений стандар-
та деятельности по обеспече-
нию благоприятного инвести-
ционного климата в регионе 
(стандарт разработан АСИ), 
оцениваться в процентах к пре-
дыдущему году прирост высо-
копроизводительных рабочих 
мест и число инновационных 
предприятий. А кроме того, в 
таблице будут проставляться 
процент прироста оборота про-
дукции и услуг, производимых 
малыми предприятиями, и 
прирост количества субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства (к предыдущему 
году).

Также будет графа по состо-
янию рынка труда. Здесь пред-
полагается учитывать процент 
безработных к экономически 
активному населению, темпы 
прироста к предыдущему году 
реальной среднемесячной за-
рплаты с учетом индекса потре-
бительских цен, и удельный вес 
численности высококвалифици-
рованных работников в общей 
численности квалифицирован-
ных работников в регионе.

Будет учитываться также 
работа с транспортной инфра-
структурой: прирост протяжен-
ности автомобильных дорог об-
щего пользования региональ-
ного или межмуниципального 
значения, соответствующих 
нормативным требованиям 
к транспортно-эксплуатацион-
ным показателям, в процентах 
к 2011 году, и в процентах же 
коэффициент обновления ос-
новных фондов.

Отдельно предполагает-
ся ставить оценку по работе с 
инвесторами. Здесь появится 

графа «Прирост инвестиций 
в основной капитал» (в про-
центах к предыдущему году) 
и «Изменение объема пря-
мых иностранных инвестиций 
к среднегодовому значению 
за прошлые периоды». Также 
особо пристально правитель-
ство будет смотреть на ситуа-
цию с предпринимательским 
климатом в сфере строитель-
ства, учитывая число процедур 
и время их прохождения, кото-
рые необходимо пройти в реги-
оне для получения разрешения 
на строительство эталонного 
объекта капитального строи-
тельства. И долю муниципаль-
ных образований (в процентах 
от общего числа МО), где гра-
достроительное зонирование 
уже проведено.

Но самым большим проры-
вом документа можно считать 
учет мнения бизнес-сообщес-
тва при вынесении оценки 
работе губернатора. Бизнес 
будет ставить оценку губер-
наторской деятельности (в 
баллах), оценивая эффектив-
ность реализации программы 
поддержки малого и среднего 
предпринимательства, эффек-
тивность реализации внедрен-
ных составляющих стандарта 
в регионе и общие условия 
ведения предприниматель-
ской деятельности, включая 
улучшение инвестиционного 
климата.

Столь существенное внима-
ние к мнению бизнес-сообщес-
тва при оценке деятельности 
губернаторов замминистра 
экономического развития Сер-
гей Беляков объяснил РБК 
daily тем, что оценивать гу-
бернаторов должны именно 
те, для кого этотизнес-климат 
и создается. В АСИ РБК daily 
рассказали, что при работе 
над документом ассоциация 
настаивала на максимальном 
учете мнения бизнеса о работе 
главы региона. «Сейчас важно 
сосредоточиться на методоло-
гии расчета этих показателей, 
в том числе с тем, чтобы учет 
мнения бизнеса получил зна-
чительную составляющую в 
оценке», — пояснил директор 
по развитию партнерской сети 
АСИ Александр Пироженко.

тАтьянА кОсОБОкОВА
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В Китае завершился 18-й съезд 
Компартии, на котором состо-
ялась передача власти «пято-
му поколению» руководителей 
страны. Генеральным секре-
тарем 82-миллионной партии 
сегодня станет 59-летний Си 
Цзиньпин. Главная же интрига 
теперь состоит в том, насколь-
ко новому лидеру удастся до-
биться баланса между двумя 
правящими группировками 
партийных боссов — «комсо-
мольцами» и «шанхайцами» — 
и ускорить проведение эконо-
мических реформ.

В среду 2,3 тыс. делегатов 
съезда выбрали состав ЦК КПК, 
который сегодня определит со-
став постоянного комитета (ПК) 
политбюро — главного полити-
ческого органа страны. Основных 
кандидатов помимо Си Цзинь-
пина девять: Ли Кэцян, Вань Ци-
шань, Лю Юньшань, Лю Яньдун, 
Ли Юаньчао, Ван Ян, Чжан Гаоли, 
Чжан Дэцзян, Юй Чжэншэн. Сей-
час ПК состоит из девяти человек, 
но, как сообщили накануне съез-
да источники Reuters, возможно, 
его состав будет сокращен до семи 
человек. Впрочем, это не повли-
яет на расклад сил: в ПК войдут 
представители двух политических 
кланов — так называемых «ком-
сомольцев» (их поддерживают 
нынешний генсек и председатель 
КНР Ху Цзиньтао и глава прави-
тельства Вэнь Цзябао) и «шанхай-

цев» (их курирует экс-глава Китая 
Цзян Цзэминь).

Новым генсеком будет избран 
Си Цзиньпин, выходец из «шан-
хайцев». Как и многие предста-
вители его группировки, он сын 
известного партийного деятеля 
(его отец Си Чжунсюнь в 1959—
1962 годах занимал пост вице-
премьера), за что и получил про-
звище «принц». Договоренность о 
его «коронации» была достигнута 
между Ху Цзиньтао и Цзян Цзэ-
минем еще несколько лет назад. 
В ближайшее десятилетие Си бу-
дет следить за балансом полити-
ческих сил в «пятом поколении» 
руководителей.

Аналитики, впрочем, отмеча-
ют, что у обеих группировок одна 
главная задача — сохранить ру-
ководящую роль КПК и ускорить 
экономические реформы. С одной 
стороны, при Ху Цзиньтао и Вэнь 
Цзябао Китай стал второй по ве-
личине экономикой мира (обогнал 
Японию и уступает теперь только 
США), его валютные запасы вы-
росли с 290 млрд до 3,3 трлн долл., 
а ВВП на душу населения увели-
чился в пять раз, до 5,4 тыс. долл. 
С другой стороны, предшествую-
щая экономическая модель, осно-
ванная на ускоренном развитии 
инфраструктуры и привлечении 
капитала, похоже, исчерпала себя. 
Последние семь кварталов темпы 
роста ВВП страны сокращались, 
достигнув рекордного минимума в 
7,4% в июле—сентябре. «Двадцать 

лет высоких темпов экономиче-
ского развития Китая фактически 
лишили целое поколение ориен-
тиров для перехода от одного со-
стояния к другому: им казалось, 
что улучшения будут постоянны-
ми», — сказал РБК daily политолог, 
бывший советник при правительс-
тве КНР Лоуренс Брам.

Внешняя политика Китая се-
рьезных изменений не претерпит. 
«Китай по-прежнему будет важ-
ным, но очень трудным партне-
ром для Запада на переговорах по 
ключевым мировым проблемам. 
Будет ли он таким же неуступчи-
вым или же будет более настроен 
на конструктивный диалог по та-
ким проблемам, как кризис в Си-
рии и ядерная программа Ирана, 
во многом зависит от успеха внут-
ренних реформ», — уверен анали-
тик SIPRI Оливер Брюнер.

А вот у России есть хорошие 
шансы усилить связи с Китаем во 
всех сферах. «Отношения могут 
выйти за рамки экспорта природ-
ных богатств. Россия может стать 
крупным поставщиком зерна 
и водных ресурсов (в Китае нарас-
тает проблема нехватки питьевой 
воды). В ближайшее время мы 
также станем свидетелями того, 
что глобальной экономикой будет 
востребовано усиление различ-
ных альянсов на развивающихся 
рынках, таких как BRIC и G77», — 
сказал г-н Брам.

ВЛАДИМИР ПАВЛОВ

Компартия выбрала «принца»
К власти в Китае пришло 
новое политическое руководство

В кризис привлечь покупателя к дорогос-
тоящей покупке проще всего с помощью вы-
годного спецпредложения. У производителей 
есть два рычага для манипулирования конеч-
ной ценой автомобиля: скидки и льготные 
кредиты. Так, средняя скидка на автомобили 
VW у дилеров в Великобритании составляет 
10%, во Франции — 12%, в Германии — 18%, 
пишет The Wall Street Journal со ссылкой на 
доклад Barclays. У конкурентов предложе-
ния еще более щедрые: например, покупате-
ли ряда моделей Peugeot могли сэкономить 
в среднем 20% от заявленной цены.

Тем не менее для компаний более пред-
почтительным считается вариант льготно-
го кредитования, когда покупатели берут у 
финансового подразделения самого авто-
производителя или у банка-партнера заем 
под низкий процент: это позволяет сохра-
нять высокой цену на автомобиль, а значит, 
и маржу. «Большинство автопроизводите-
лей стараются завлечь покупателей деше-
выми кредитами. Процесс разделен на два 
этапа: сначала финансовое подразделение 
компании занимает деньги у другого банка 

или на рынке. Именно из этих средств оно 
затем выдает автокредиты потребителям. 
Соответственно, чем меньше стоимость 
обслуживания долга для компании, тем 
больше у нее возможности предложить 
клиентам действительно дешевый кре-
дит», — пояснил РБК daily профессор ка-
федры экономики автомобильной промыш-
ленности Университета Дуйсбурга—Эссена 
Фердинанд Дуденхоффер.

VW оказался в выигрышном положении с 
учетом роста его продаж в мире (+11,2% на 
конец октября) и финансовой стабильнос-
ти. Рынок видит в его корпоративных бон-
дах тихую гавань, из-за чего доходность по 
ним не превышает 1,9%. Погрязшие в долгах 
Peugeot и Fiat, которые фиксируют падение 
продаж, вынуждены занимать под 5,6 и 7,8% 
соответственно. Это трансформируется в бо-
лее высокие ставки по кредитам на покупку 
их автомобилей. Например, во Франции 
годовая ставка по кредиту в 10 тыс. евро на 
автомобиль VW составит всего 1,9%. Став-
ка по займу в такую же сумму, но уже на Fiat 
обойдется в 5,9—6,7%, тогда как на Peugeot — 
и вовсе 11,6%.

В результате европейцам дешевле взять в 
кредит более дорогой автомобиль VW в луч-
шей комплектации, чем «голые» машины 
Fiat и Peugeot. Так, во Франции Peugeot 107 
стоит от 11,3 тыс. евро, то есть на 1 тыс. 
евро дешевле, чем VW Up. Тем не менее если 
француз решит взять трехлетний кредит на 
8 тыс. евро, то итоговые расходы на Up ока-
жутся даже на несколько сотен евро ниже, 
чем на 107. Сейчас через льготные кредиты 
VW продает в Европе более трети всех своих 
автомобилей, хотя три года назад их доля в 
продаже не превышала 20%. Эксперты счи-
тают, что именно за счет агрессивной поли-
тики автокредитования немецкий концерн 
смог увеличить долю на европейском рынке 
с докризисных 20 до 25%. По данным диле-
ров, половина новых клиентов VW раньше 
покупали Peugeot или Fiat.

ЮЛИЯ КАЛАЧИХИНА

В кредит дешевле
Volkswagen переманивает клиентов 
выгодными автозаймами
Немецкий Volkswagen переманивает клиентов от 
производителей из Франции и Италии доступными 
кредитами. Хотя автомобили Volkswagen стоят до-
роже аналогичных машин Fiat и Peugeot, выгодные 
условия по автозаймам в конечном счете делают их 
более привлекательными для европейцев. Все дело в 
том, что конкурентам немцев приходится занимать 
под большие проценты, чем VW.

ПРОДАЖИ АВТОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ В ЕВРОПЕ (ЕС + СТРАНЫ 
ЕВРОПЕЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ СВОБОДНОЙ ТОРГОВЛИ) 
В ЯНВАРЕ-СЕНТЯБРЕ 2012 Г.

Доля рынка, % Продажи
Компания 2012 г., % 2011 г., % 2012 г., 

млн шт.
2011 г., 
млн шт.

Изменение 
2012/2011, %

VW 24,8 23,2 2,41 2,43 -0,7
Peugeot-
Citroen

11,8 12,6 1,15 1,31 -12,9

Fiat 6,4 7,2 0,62 0,75 -16,8
Рынок 100 100 9,72 10,47 -7,2

Источник: CAR University Duisburg-Essen

Повальное сокращение государ-
ственных расходов в Европе вывело 
протестные настроения в регионе на 
новый уровень. В 23 странах ЕС в среду 
впервые прошли скоординированные 
протесты, объединившие тысячи ра-
ботников разных секторов экономики. 
В Испании и Португалии забастовки 
были всеобщими. Демон странты уве-
рены, что урезание госрасходов вредит 
росту ВВП и кошелькам граждан.

Крупнейшие профсоюзы Испании 
и Португалии при поддержке своих ита-
льянских и греческих коллег вывели 
вчера на улицы европейских городов де-
сятки тысяч демонстрантов. В Испании в 
результате уже второй за этот год всеоб-

щей забастовки была почти полностью 
парализована транспортная система — 
авиакомпании отменили около 700 рей-
сов, остановились 80% поездов дальнего 
следования и две трети всех электричек, 
почти полностью прекратило работу мад-
ридское метро. В результате столкновений 
с полицией задержаны десятки демонс-
трантов, есть раненые среди гражданских 
и представителей силовых структур.

Аналогичная ситуация наблюдалась 
и в соседней Португалии, где была отме-
нена почти половина всех авиарейсов, па-
рализовано железнодорожное сообщение. 
Забастовки распространились и на фран-
цузскую и бельгийскую транспортные 
системы — с перебоями ходили высокос-
коростные поезда Thalys и Eurostar. Басто-

вали не только транспортники — на целый 
день работу приостановили представите-
ли автомобильного, промышленного и 
строительного секторов сразу нескольких 
государств. Всеобщую забастовку, правда 
в несколько урезанном формате, провели и 
итальянские проф союзы. «Такая скоорди-
нированная забастовка сразу в нескольких 
европейских странах происходит впервые. 
Масштабность и интернациональность 
этих акций протеста показывает, насколь-
ко люди устали терпеть постоянную эко-
номию», — сказал РБК daily секретарь по 
международным делам испанского про-
фсоюза FEP-USO Хавьер Дэдисентэ.

Власти не услышать демонстрантов не 
могли, но вот курс менять не собирают-
ся. Как заявил протестующим министр 

экономики Испании Луис де Гиндос, го-
сударство не пойдет ни на какие уступки: 
«Правительство уверено, что выбранный 
путь является единственно возможным 
для того, чтобы выйти из кризиса». Ана-
литики также настроены скептически. 
«Сокращение расходов продолжится не-
зависимо от протестов. Демонстранты не 
смогут переломить ситуацию, поскольку 
страны должны начать жить по средствам. 
Эффект от подобных забастовок может 
проявляться лишь в случае приближения 
всеобщих выборов, а ни в Испании, ни в 
Португалии, ни в Греции их пока не наме-
чается», — сказал РБК daily старший эко-
номист Berenberg Bank Кристиан Шульц.

Протестующие, однако, готовы про-
должить борьбу с экономией, которую, 

по их мнению, стоит заменить стиму-
лированием реального сектора. «Если 
власти не услышат нас на этот раз, мы 
выйдем на улицы снова. Они должны 
понимать, что несколько лет урезания 
расходов вылились лишь в рост безра-
ботицы. Нет абсолютно никакой поло-
жительной динамики, которую можно 
было обеспечить стимуляционными 
мерами. Вместо того чтобы давать де-
ньги банкирам, следовало создать но-
вые рабочие места. С хорошими зарпла-
тами люди будут платить налоги, брать 
кредиты и тратить день ги, а властям не 
придется урезать бюджет», — подчерк-
нул г-н Дэдисентэ.

ЕВГЕНИЙ БАСМАНОВ

Интернациональная забастовка
Европейские демонстранты перешли к скоординированным акциям

ФОТО: BLOOMBERG

Главная задача Си Цзиньпина — сделать Китай ведущей экономической державой в мире

БРИТАНЦАМ НЕДОДАЛИ ШОКОЛАДА
Британские производители шоколада и других 
кондитерских изделий сокращают размер сво-
ей продукции, чтобы удержать цены на фоне 
растущей инфляции, сообщило Управление на-
циональной статистики страны. «Так как потре-
бители получают меньше за те же деньги, мы 
рассматриваем это как повышение цен», — от-
метили там. В среднем производители сокра-
тили вес своих сладостей на 10%. Например, 
шоколадка Dairy Milk, выпускаемая Cadbury, 
«похудела» с 49 до 45 г при том, что стоит она 
по-прежнему 59 пенсов (около 30 руб.).
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Предправления «Газпрома» 
Алексей Миллер и глава немецкого 
концерна BASF SE Курт Бок под-
писали юридически обязывающее 
базовое соглашение, содержащее 
условия обмена активами в рамках 
реализации проекта совместной 
разработки участков ачимовских 
отложений Уренгойского нефтега-
зоконденсатного месторождения, 
говорится в сообщении российской 
компании. После всех согласова-
ний сделку планируется завершить 
до конца 2013 года. На финансовом 
уровне она будет закрываться рет-
роактивно (на заранее оговоренных 
условиях) — 1 апреля 2013 года. 
Начало добычи на месторождениях 
согласно договоренностям намечено 
на 2016 год.

Подписанный сторонами доку-
мент предусматривает, что доля 
Wintershall в новом СП по разра-
ботке участков 4А и 5А ачимов-
ских отложений Уренгойского 
месторождения может составить 
25% плюс одна акция, говорится в 
сообщении российской стороны. В 
обмен «Газпром» получает доступ 
к добыче нефти и газа на шель-
фе южной части Северного моря 
(Голландия, Британия и Дания), 

став владельцем 50% Wintershall 
Noordzee (WINZ).

Кроме того, российский моно-
полист может увеличить до 100% 
долю в компаниях по торговле 
и хранению газа группы Wingas 
и в сбытовых «дочках» BASF — 
WIEH и WIEE. Немецкие трейдеры 
осуществляют поставки на рынки 
Германии, Нидерландов, Великоб-
ритании, Чехии, Дании, Франции, 
Люксембурга и Бельгии.

Для освоения первого опытного 
участка ачимовских залежей Урен-
гойского месторождения «Газпром» 
и Wintershall создали СП «Ачимгаз» 
в июле 2003 года. И как заявил РБК 

daily глава российского департамен-
та Wintershall Марио Мерен, благо-
даря участию в этом проекте, а также 
в разработке Южно-Русского место-
рождения Wintershall обладает зна-
чительным объемом производства 
углеводородов в России. Поэтому 
компания заинтересована в надеж-
ных транспортных маршрутах для 
экспорта российского газа в Европу, 
заключил топ-менеджер.

«Газпром», который также за-
интересован в надежном экспорте 
на европейский рынок, получил 
возможность полностью контро-
лировать продажи газа конечным 
потребителям, уверен начальник 
управления инвестиционных опе-
раций АКБ «Ланта-банк» Олег 
Поддымников. Возможно, за счет 
этого концерну удастся увеличить 
объем продаж и решить свою глав-
ную проблему, считает эксперт. Тем 
более что Европа пока остается ос-
новным рынком сбыта для «Газ-
прома», несмотря на его планы по 
экспансии в АТР.

Денис Борисов из НОМОС-бан-
ка полагает, что «Газпром» столк-
нется с большой конкуренцией на 
трейдинговом рынке Европы, в 
том числе с ростом спотовой тор-
говли. Аналитик также подчер-
кивает, что маржа трейдингового 

бизнеса традиционно невысока. 
Тем не менее г-н Борисов считает, 
что приобретаемые «Газпромом» 
ПХГ пригодятся ему для реали-
зации планов по увеличению эк-
спорта в Европу в долгосрочной 
перспективе.

Проблем с антимонопольным 
ведомством в Европе у «Газпрома» 
возникнуть не должно. Пресс-сек-
ретарь Еврокомиссии Николь Бок-
слаллер, отвечая на вопрос РБК 
daily относительно новых соглаше-
ний, отметила, что хранение газа 
подпадает под энергетическое зако-
нодательство Евросоюза, а точнее, 
под условия третьего энергопакета. 
Владелец газового хранилища дол-
жен предоставлять доступ к нему 
другим компаниям «недискрими-
национным, прозрачным и объ-
ективным образом». Кроме того, 
г-жа Бокслаллер подчеркнула, что 
управление хранилищем должно 
осуществляться вне зависимости 
от импорта поставщика. В этом 
случае дочерняя структура «Газп-
рома» сможет осуществлять свою 
деятельность по хранению газа, 
заключила представительница Ев-
рокомиссии.

Кристина Юст,  
Полина строганова

Выгодный обмен
«Газпром» получил сбытовые сети в Европе
«газпром» и немецкая BASF подписали со-
глашение об обмене активами. в итоге пар-
тнеры концерна получат доли в ачимовс-
ких залежах Уренгойского месторождения, 
а сам он станет единоличным владельцем 
трех европейских сбытовых компаний. с их 
помощью «газпром» сможет полностью уп-
равлять поставками в Европу. впрочем, 
в условиях нынешнего кризиса восстано-
вить объем экспорта удастся не скоро.

«Газпром» должен ИталИИ

Российская компания опубликовала вчера квартальную отчетность по 
РСБУ, где в графе «Обязательства эмитента» итальянской Eni отражена 
сумма 51 млн руб. (1,6 млрд долл.). В компаниях не стали комментиро-
вать детали задолженности. Впрочем, Eni в марте договорилась с рос-
сийским концерном о пересмотре долгосрочных контрактов. И, вероят-
нее всего, это та сумма, которую «Газпром» должен выплатить в счет 
так называемых ретроактивных платежей, полагает аналитик Raiffeisen 
Андрей Полищук. Кроме того, «в начале января было подписано соглаше-
ние о внеочередном пересмотре контрактной цены с компанией Econgas, 
в мае — с GWH Gashandel, в июле — с E.ON Ruhrgas и GasTerra, в авгус-
те — с компанией Centrex», — говорится в отчете компании. В итоге по 
сравнению с отчетом за второй квартал корректировки цены удалось до-
биться только голландской GasTerra и австрийской Centrex. Компаниям 
предоставлена традиционная скидка 10%.

СжИГать пнГ Станет дороже
За сверхнормативное сжигание попутного 
нефтяного газа (ПНГ) к плате компаний за 
выбросы будет применяться повышающий 
коэффициент. Сейчас он равен 6, но 
уже в 2013 году вырастет ровно в 2 раза, 
а с 2014-го увеличится до 25. В случае 
отсутствия счетчика на факельной установке 
плата за сжигание ПНГ сверх норматива 
будет увеличена до 120. Соответствующее 
постановление утвердило правительство 
России, сообщает Прайм.
Требование о 95% утилизации попутного 
нефтяного газа (лишь 5% ПНГ может 
сжигаться на факелах) добывающими 
компаниями вступило в силу с 1 января 
2012 года. Большинство компаний 
оказалось не готово к выполнению 
нового требования и в ходе обсуждения 
нововведений добилось от Минприроды 
и правительства дифференцированного 
подхода к расчету плат за сверхнормативное 
сжигание. По подсчетам отраслевых 
экспертов, объем платежей нефтяных 
компаний за вредные выбросы в атмосферу 
в 2012 году, рассчитанный по действующему 
постановлению, возрастет в 50 раз и составит 
16,7 млрд руб.

ФОТО: EPA
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СОБЫТИЯ
В «ЭРДЭНЭТ» ЗОВУТ 
ИНВЕСТОРА
ГК «Ростехнологии» 
предложила совету ди-
ректоров российско-
монгольского совмест-
ного предприятия «Эр-
дэнэт» привлечь страте-
гического инвестора, 
продав ему значитель-
ную долю в СП. Размер 
доли пока не уточняется. 
«Пока рано говорить о 
том, какая доля в СП мо-
жет быть продана», — 
отметил представитель 
пресс-службы госкорпо-
рации. Для возможной 
продажи «Ростехноло-
гии», которым прина-
длежит 49% уставного 
капитала «Эрдэнэт», 
предлагают сократить 
акционерные доли рос-
сийской и монгольской 
сторон. На вырученные 
средства планируется 
создать совместное 
предприятие по перера-
ботке меди на террито-
рии России. РБК

«КУБАНЬ» КУПИТ 
SUPERJET 100
Авиакомпания «Кубань» 
(входит в «Базовый эле-
мент») ведет переговоры 
с лизинговыми компани-
ями на поставку 12 само-
летов Sukhoi Superjet 100 
(SSJ). «Контракт на при-
обретение 12 самолетов в 
собственность был под-
писан с компанией 
«Гражданские самолеты 
Сухого» в феврале 
2012 года. Компании ут-
вердили спецификации 
на воздушные суда, пос-
тавляемые в рамках кон-
тракта. После заверше-
ния данной процедуры 
стоимость каждого само-
лета была увеличена 
поставщиком на 
1,7 млн долл. Следствием 
этого стало отсутствие 
согласования контракта 
советами директоров 
обеих компаний», — го-
ворится в сообщении. РБК

EVRAZ ПРОСИТ 
ПОБЛАЖКИ

Evraz Group S.A. (входит 
в Evraz Plc) обратилась к 
владельцам гарантируе-
мых облигаций на сумму 
750 млн долл. сроком по-
гашения в 2015 году с 
предложением одобрить 
отмену обязательства по 
выпуску, требующего, 
чтобы компания подде-
рживала чистый коэффи-
циент левереджа не выше 
определенного уровня, 
говорится в сообщении 
Evraz. Компания предла-
гает внести данные изме-
нения, чтобы привести 
обязательства по облига-
циям указанного выпуска 
в соответствие с обяза-
тельствами по облигаци-
ям эмитента других серий. 
Прайм

ИНДУСТРИЯ  7

Комбинат «Апатит» добился компенсации 
от мурманских налоговиков в размере 
310 млн руб. по делам почти десятилетней 
давности. Это проценты по налогам, не-
правомерно начисленным за 2001 и 2003 
годы, когда комбинат еще входил в импе-
рию Михаила Ходорков ского и Платона 
Лебедева.

Чистая прибыль по МСФО группы «Фос-
агро» за девять месяцев 2012 года составила 
19,1 млрд руб., сообщила вчера компания. 
Это на 20% превышает соответствующий 
показатель 2011 года. Выручка выросла на 
8%, до 79,2 млрд руб.

Свой скромный вклад в доходы ком-
пании внесла, как ни странно, налоговая 
служба. В мае 2012 года комбинат «Апа-
тит» (в котором «Фосагро» владеет около 
85% акций) подал иск против налоговых 

органов Мурманской области с требовани-
ем компенсировать проценты по излишним 
налоговым платежам за 2001-й и 2003-й на-
логовые периоды в размере 349,8 млн руб. 
В октябре 2012 года стороны пришли к вне-
судебному соглашению, согласно которому 
налоговики обязались возместить 310 млн 
руб., рассказывается в отчетности «Фосаг-
ро». Эта сумма была отображена в составе 
прочих финансовых доходов в отчетности 
за девять месяцев, а сами денежные средс-
тва были получены в октябре 2012 года.

Речь идет о налоговых претензиях за 
2001 и 2003 годы (в то время «Апатит» еще 
принадлежал группе «Менатеп») в размере 
5,329 млрд и 4,325 млрд руб соответственно. 
Предъявление многомиллиардных налого-
вых претензий к «Апатиту» последовало пос-
ле того, как совладельцы «Менатепа» и нефтя-
ной компании ЮКОС Михаил Ходорковский 
и Платон Лебедев в 2005 году были осуждены 
как раз за хищение 20% акций мурманского 
комбината. Однако в отличии от ЮКОСа, 
который был обанкрочен из-за претензий на 
сотни миллиардов рублей, «Апатиту» удалось 
отбиться от налоговиков.

В результате долгих тяжб в 2008—2010 го-
дах комбинат доказал необоснованность до-
начисления налогов. «Если установлен факт 
необоснованного взыскания налога, нало-
гоплательщик может потребовать от нало-
говой проценты по этим платежам. По сути, 
это компенсация за пользование чужими 
денежными средствами», — объясняет Елена 
Гурбатова из юрфирмы «Юков и партнеры».

Почему компания не получила от нало-
говой, как и требовала, все 350 млн руб., 
ни «Фосагро», ни мурманские чиновники 
не пояснили. «Видимо, это было условием 
мирового соглашения, компромисс, на ко-
торый стороны пошли, чтобы быстро разре-
шить спор», — полагает Елена Гурбатова.

ОЛЕСЯ ЕЛЬКОВА

Доход из прошлого
Налоговики вернули «Апатиту» 310 млн рублей

«ЕВРОХИМ» УВЕЛИЧИЛ ПРИБЫЛЬ
Чистая прибыль МХК «Еврохим» по 
МСФО за девять месяцев 2012 года 
выросла по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года 
на 1,2% и составила 24,6 млрд руб. 
(791 млн долл.). Выручка за отчет-
ный период увеличилась на 27%, 
до 124,8 млрд руб. (4,01 млрд долл.). 
Показатель EBITDA вырос на 5%, 
до 38,9 млрд руб. (1,25 млрд долл.).
В третьем квартале 2012 года чис-
тая прибыль «Еврохима» выросла 
в 2,3 раза и составила 7,9 млрд руб. 
(247 млн долл.) против 3,4 млрд руб. 
(117 млн долл.) за аналогичный 
период 2011 года. Выручка за от-
четный период увеличилась на 30%, 
до 47,1 млрд руб. (1,471 млрд долл.), 
показатель EBITDA снизился на 14%, 
до 11,7 млрд руб. (364 млн долл.). 
РБК

«Мы считаем, что UC Rusal сейчас фунда-
ментально недооценена, и уверены в блес-
тящих перспективах компании», — про-
комментировал покупку гендиректор En+ 
Group Артем Волынец, чьи слова приводят-
ся в сообщении компании. Представитель 
En+ Group рассказал РБК daily, что 
скупка акций проводилась по ры-
ночной цене в течение определен-
ного отрезка времени, но конкретно 
обозначить период компания отка-
залась. Исходя из текущих коти-
ровок 0,72% акций UC Rusal стоят 
63,7 млн долл.

Бумаги алюминиевого гиганта 
были в последнее время не в фаво-
ре у инвесторов. В начале 2010 года 
в ходе IPO UC Rusal разместила свои бумаги 
по 10 гонконгских долларов (1,28 доллара 
США) за штуку, а своего ценового максиму-
ма они достигли 5 апреля 2011 года, когда в 
ходе торговой сессии котировки поднима-
лись до 14,1 гонконгского доллара (около 
1,8 долл.). Однако с тех пор акции алюмини-
евой компании успели подешеветь более чем 
втрое: вчера они торговались по 4,47 гон-
конгского доллара (0,58 долл.) за штуку, а в 
начале сентября цена и вовсе опускалась до 
4,07 гонконгского доллара (0,52 долл.).

Как сообщил представитель UC Rusal, для 
компании не стало новостью приобретение 
En+ Group. «Компания была уведомлена сво-

им акционером о покупке акций по оконча-
нии сделки», — комментируют в компании.

Эксперты предполагают, что En+ ску-
пала акции UC Rusal, рассчитывая зарабо-
тать на будущем росте котировок. Кирилл 
Чуйко из БКС считает, что драйвером роста 
может послужить ожидаемое завершение 
конфликта между алюминиевой компани-
ей и ГМК «Норникель». Похожей версии 
придерживается и Вадим Астапович из 
«ВТБ Капитала». Он отмечает, что у Олега 
Дерипаски нет нужды во что бы то ни стало 
увеличить свою долю в UC Rusal до конт-
рольной. Хотя в ходе IPO доля En+ в алю-
миниевой компании снизилась до 47,41%, 

Олег Дерипаска сохранил контроль над 
компанией: он является гендиректором, 
кроме того, по соглашению с ВЭБом в бу-
дущем он может выкупить 3,15% акций, 
приобретенные банком в ходе IPO.

Продолжить скупку акций En+ вряд ли 
сможет: по правилам Гонконгской биржи тор-
гующиеся здесь компании должны иметь free-
float не менее 25% акций, но для UC Rusal было 
сделано исключение — для нее эта планка сни-
жена до 10%. В ходе IPO компания разместила 
10,75% бумаг, но после скупки их доля в сво-
бодном обращении снизилась до 10,03%.

АНАСТАСИЯ ПОПИНАКО

Дерипаска сыграл на бирже
En+ Group приобрела 0,72% акций UC Rusal
En+ Group Олега Дерипаски скупила на рынке 0,72% 
акций UC Rusal, увеличив свою долю в алюминиевой 
компании до 48,13%. Исходя из текущих котировок 
En+ могла потратить на приобретение бумаг Rusal 
около 60 млн долл. После этой сделки free-float Rusal 
снизился до 10,03% акций, почти достигнув мини-
мального уровня, необходимого для присутствия на 
Гонконгской фондовой бирже.

СВОЕГО ЦЕНОВОГО МАКСИМУМА 
В 14,1 ГОНКОНГСКОГО ДОЛЛАРА 
ЗА ШТУКУ АКЦИИ UC RUSAL 
ДОСТИГЛИ 5 АПРЕЛЯ 2011 ГОДА, 
НО С ТЕХ ПОР ОНИ УСПЕЛИ 
ПОДЕШЕВЕТЬ БОЛЕЕ ЧЕМ ВТРОЕ

У российских поклонников марки Toyota вновь появился 
повод для беспокойства за свои автомобили. Компания объ-
явила об очередном массовом отзыве своих автомобилей 
из-за неполадок в рулевом управлении. В сервис отправятся 
2,77 млн автомобилей по всему миру, в том числе и в России 
53,4 тыс. машин.

Снова в сервис
Toyota отзывает в России 
53,4 тысячи машин

Как рассказали в российском представительстве 
Toyota, корпорация отзывает по всему миру около 
2,77 млн автомобилей. У машин обнаружен дефект од-
ного из компонентов рулевого управления, из-за ко-
торого может возникать стук в системе или снизиться 
ее чувствительность. «Сервисная акция распростра-
няется по всему миру на модели Avensis и Corolla, вы-
пущенные с июля 2001-го по март 2009 года, а также 
на гибриды Prius, собранные в период с июля 2003-го 
по апрель 2009 года», — отметили в компании.

Большая часть автомобилей, около 1,5 млн штук, 
будет отозвана в Японии, 670 тыс. машин пройдут 
сервисный осмотр в США, около 500 тыс. придется на 
Европу. «В России под сервисную кампанию попадают 
53,4 тыс. машин, это модели Avensis и Corolla с бензино-
вым двигателем объемом 1,8 л», — рассказали в Toyota. 
Там же уточнили, что ремонт займет не более часа и бу-
дет проводиться бесплатно. «Как только поступят дета-
ли (они поставляются из Японии и Европы) в дилерские 
центры, наши клиенты будут приглашены в сервис для 
проверки. Если будет выявлена неполадка, она сразу же 
будет устранена», — отметили в компании.

Corolla — самая популярная модель Toyota в Рос-
сии на протяжении уже многих лет. Всего начиная 
с 2002 года в России было продано 267,8 тыс. авто-
мобилей Toyota Corolla. За десять месяцев 2012 года, 
по данным Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ), 
в России было продано 129,5 тыс. автомобилей 
Toyota, из них 29 тыс. пришлось на модель Corolla. 
А вот Avensis компания перестала поставлять в Рос-
сию в июне этого года (с начала года было продано 
1,2 тыс. машин этой модели).

Напомним, в середине октября этого года Toyota уже 
объявила крупную кампанию, в рамках которой отзыву 
подлежит 7,4 млн автомобилей. Эти машины проверя-
ли на наличие дефекта электропривода стеклоподъем-
ников, что чревато непредсказуемым возгоранием. 
В России в сервис на осмотр отправилось 247,9 тыс. 
машин Toyota. «Отзывная кампания — это не призна-
ние дефектов, это вопрос качества. Кампания нацеле-
на предотвратить возможные неполадки», — завери-
ли в компании. В Toyota не стали комментировать, во 
сколько может обойтись компании данный отзыв. «Все 
сервисные кампании — гарантийные случаи, и все рас-
ходы ложатся на плечи автопроизводителей. Оценить, 
во сколько обходится компании отзыв, сложно, так как 
все зависит от неполадок, деталей», — отметили в дилер-
ском центре «Рольф».

ЕВГЕНИЯ 
СЕРГИЕНКО

General Motors (GM), владе-
ющая немецким автоконцер-
ном Opel, и PSA Peugeot Citroen 
приостановили переговоры 
о совместной санации своего 
европейского бизнеса на не-
определенный срок. Альянс 
двух компаний заморожен из-
за помощи Peugeot со стороны 
французского правительства, 
которое получило возмож-
ность не допустить массовых 
сокращений и закрытия заво-
дов автоконцерна.

Власти Франции в конце ок-
тября объявили о пакете помо-
щи Peugeot, в рамках которо-
го финансовое подразделение 
автоконцерна получит госга-
рантии по кредитам на сумму 
7 млрд евро. «Эти госгарантии 
перечеркнули возможность 
более тесного сотрудничест-
ва Opel с Peugeot», — сообщил 
Reuters неназванный источник. 
За предоставление Peugeot мно-
гомиллиардной помощи фран-

цузское правительство вместе 
с профсоюзом получило право 
голоса в наблюдательном сове-
те автоконцерна и возможность 
требовать пересмотра планов 
по сокращению рабочих мест. 
Между тем руководство Peugeot 
намеревалось уволить примерно 
10 тыс. работников и полностью 
закрыть один из своих заводов 
под Парижем.

Сотрудничество GM с Peugeot 
началось в феврале этого года, 
когда американцы купили за 
400 млн долл. 7% акций фран-
цузской компании. Opel и Peugeot 
рассчитывали, что смогут нала-
дить совместное производство 
автомобилей, а, возможно, и 
объединиться полностью. Пока, 
однако, договоренности меж-
ду партнерами дальше четырех 
автомобильных проектов и ор-
ганизации совместных закупок 
комплектующих не продвину-
лись. Переговоры двух автопро-
изводителей, которые борются 
сейчас со схожими проблемами, 

остановлены на достаточно ран-
ней стадии, указал собеседник 
Reuters. Сотрудничество с Opel в 
настоящий момент не обсужда-
ется, подтвердил представитель 
Peugeot.

Поскольку условия предо-
ставленной Peugeot госпомощи 
исключили любую возможность 
сокращения рабочих мест во 
Франции, то ни о каком быст-
ром возобновлении перегово-
ров теперь не может быть и речи. 
По данным Reuters, Peugeot и 
GM сейчас считают, что реаль-
ного углубления сотрудниче-
ства не удастся добиться ранее 
2014 года, когда, как ожидает-
ся, нормализуется ситуация на 
европейском авторынке. «С по-
литической точки зрения прос-
то нельзя себе представить, что 
увольнять будут только рабочих 
на заводах Opel в Германии», — 
указал источник агентства.

Между тем профсоюзные ли-
деры Opel всеми силами пыта-
ются заставить GM расстаться 

с мыслями о закрытии заводов 
и массовых увольнениях в Гер-
мании. «GM должна однозначно 
высказаться за сохранение всех 
заводов Opel, иначе возродить 
эту марку не удастся», — заявил 
Reuters глава объединенного 
производственного совета Opel 
Вольф ганг Шефер-Клуг. По его 
мнению, если GM закроет завод 
Opel в немецком Бохуме или во-
обще объединит Opel с Peugeot, 
это будет равносильно уходу GM 
из Европы. В результате GM оста-
вит европейский рынок в распо-
ряжении конкурента Volkswagen 
и распрощается со своими пре-
тензиями на глобальное лидер-
ство. «Марка GM Chevrolet заме-
нить Opel на рынках Европы не 
сможет никоим образом», — уве-
рен г-н Шеффер-Клуг.

Перевод Александра Полоцкого

GM и Peugeot заморозили альянс
Помощь властей не дает французам санировать бизнес

В сотрудничестве с

ФОТО ИТАР-ТАСС

«Апатиту» удалось не только отбиться от налоговиков, 
но и получить от них компенсацию

ЕВГЕНИЯ 
СЕРГИЕНКО

французского правительства, 
которое получило возмож-
ность не допустить массовых 
сокращений и закрытия заво-
дов автоконцерна.

Власти Франции в конце ок-
тября объявили о пакете помо-
щи Peugeot, в рамках которо-
го финансовое подразделение 
автоконцерна получит госга-
рантии по кредитам на сумму 
7 млрд евро. «Эти госгарантии 
перечеркнули возможность 
более тесного сотрудничест-
ва Opel с Peugeot», — сообщил 
Reuters неназванный источник. 
За предоставление Peugeot мно-
гомиллиардной помощи фран-ФОТО: BLOOMBERG
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На резком повышении акциза настаивал 
Минфин: так, в 2010 году ведомство Алек-
сея Кудрина предлагало поднять планку 
водочного акциза к 2013 году до 650 руб. 
за литр безводного спирта (130 руб. в 0,5 л 
водки). Однако в итоге были утвержде-
ны куда более умеренные ставки акцизов 
на алкоголь: например, 280 руб. за литр 
спирта к 2013 году (56 руб. в стандартной 
бутылке). Тогда же впервые была введена 
МРЦ на спиртное крепостью более 25 гра-
дусов, чтобы лишить ценового преимущес-
тва производителей нелегальной продук-
ции (они продавали водку дешевле себес-
тоимости у «белых» компаний).

В июле 2012 года минимум преодолел 
психологический барьер в 100 руб.: вод-
ка в рознице не может стоить дешевле 
125 руб. за 0,5 л. С учетом увеличения 
акцизной составляющей на 20 руб. с но-
вого года МРЦ на сорокоградусную будет 
установлена не ниже отметки в 145 руб. за 
тот же объем. Однако большинству игро-
ков и экспертов рынка такое повышение 
кажется недостаточным.

«Реальную минимальную цену бутыл-
ки просто рассчитать математически, — 
рассказал РБК daily директор отраслевого 
агентства ЦИФРРА Вадим Дробиз. — На 
акциз придется 80 руб. Себестоимость 
самой дешевой водки — минимум 20 руб. 
Плюс НДС 18%  — получаем минималь-
ную отпускную цену с завода, 118 руб. 
Прибавляем 20% наценки оп-
товика и 30% — ритейлера, 
получаем 184 руб.». По словам 
эксперта, дешевле продавать 
легальную продукцию могут 
лишь производители, работа-
ющие без посредников, напри-
мер реализующие водку через 
сеть собственных фирменных 
магазинов. «Но таких немного, 
а решение должно быть приня-
то в интересах 90% легальных 
производителей, которые не могут про-
давать водку дешевле 185—190 руб.».

С такой оценкой согласны в Союзе 
производителей алкогольной продукции 
(СПАП). «На наш взгляд, МРЦ с учетом 
роста акциза и инфляции должна быть 
повышена до 175 руб., — заявили РБК 
daily в союзе. — Основные бренды сред-
него ценового сегмента, которые сейчас 
стоят на полках по 170—190 руб., в буду-
щем году выйдет за отметку 210—240 руб. 
за пол-литра. Поэтому цена 175 руб., по 
нашим оценкам, будет отражать нижнюю 
планку экономсегмента».

С подобным подходом согласны многие 
производители. В Росспиртпроме опти-
мальной считают МРЦ в размере 173 руб., 
в «Синергии» — 174 руб., а в «Русском ал-
коголе» — 175 руб. Гендиректор «Крис-
талл-Лефортово» Виктор Алексеев более 

осторожен в оценках. По его мнению, ми-
нимум составит 155—160 руб. «Конечно, 
если брать длинную товаропроводящую 
цепочку через дистрибьюторов, то в такую 
цену не уложиться, — отметил он в беседе 
в РБК daily. — Однако работающие с мага-
зинами напрямую, а также региональные 
производители вполне могут вписаться в 

эту стоимость. К тому же надо думать о 
потребителе, для которого резкий рост 
цен может стать шоком».

Ритейлеры, опрошенные РБК daily, 
заявили, что Росалкоголь с ними не кон-
сультируется. В Metro Cash & Carry РБК 
daily заявили, что наибольшей популяр-
ностью у покупателей пользуется водка 
стоимостью примерно 150 руб. за пол-
литра. «Мы не ожидаем снижения объ-
емов продаж из-за увеличения МРЦ», — 
заявила РБК daily руководитель по кор-
поративным и внешним коммуникациям 
ритейлера Оксана Токарева. В X5 Retail 
Group отметили, что готовы выполнять 
любое решение государства в области 
установления минимальных розничных 
цен на алкоголь.

Денис Пузырев,  АннА ЛевинскАя

Раздувание пузыря

>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

Существующая инфраструктура не сможет 
обслужить выставку в ее новых объемах, да 
и сегодня она работает на пределе, отмеча-
ет собеседник РБК daily. Улично-дорожная 
сеть не в состоянии принять на себя всю 
нагрузку, отмечает руководитель стройком-
плекса Москвы Марат Хуснуллин.

По словам источника в стройкомплексе, 
ВВЦ заточен в основном на наземный транс-
порт и лишь его развитие позволит частично 
решить инфраструктурную проблему. Сегод-
ня разработчики проекта планировки ВВЦ 
(НИиПИ генплана Москвы) рассматривают 
различные варианты запуска шаттлов и до-
полнительных линий наземного обществен-
ного транспорта, которые должны связать 
ВВЦ со станциями метро и МКЖД. Это один 
из вариантов организации транспортной 
схемы ВВЦ, отмечает руководитель Моско-
мархитектуры Андрей Антипов.

В процессе обоснования транспортного ре-
шения возможна корректировка коммерческой 
составляющей проекта редевелопмента ВВЦ. 
Технико-экономические показатели будут оп-
тимизированы в меньшую сторону, уверен чи-
новник: «Будем стараться идти по пути не «чего 
хотим», а «чего можем». Сегодня пропускная 
способность транспортной инфраструктуры 
вокруг ВВЦ рассчитана на 120—140 тыс. кв. м 
недвижимости, добавляет источник в строй-
комплексе. Из-за транспортной ситуации на 
прилегающих к выставке территориях Моско-
мархитектура в марте прошлого года предла-
гала ограничить объем новой застройки ВВЦ в 
пределах 200—300 тыс. кв. м.

«Мы дадим ТЭПы исходя из того, как разру-
лим транспортную ситуацию», — заявил Ма-
рат Хуснуллин. Сделать это чиновник надеется 
после утверждения проекта строительства Се-
веро-Восточной хорды и участка Третьего пере-
садочного контура метро. Получить ясность по 
этим вопросам заммэра надеется до конца года. 
По мнению Андрея Антипова, концептуальные 
моменты, связанные с редевелопментом ВВЦ, 
станут понятны в течение месяца. В ближайшее 
время разрабатываемый проект планировки ос-
ваиваемой территории будет представлен в ГЗК 

для «комплексной оценки». На рабочей группе 
ГЗК могут обсуждаться и «альтернативные ва-
рианты» развития территории ВВЦ, отмечает 
источник в стройкомплексе.

В Белом доме поддерживают позицию Мос-
квы «о необходимости тщательной проработки 
транспортной схемы вокруг ВВЦ». Этот вопрос 
изначально поднимался первым вице-премье-
ром Игорем Шуваловым, сообщили РБК daily в 
правительстве России. По словам собеседника 
РБК daily, «редевелопмент 500 га в центре Мос-
квы не два здания построить». Сегодня рассмат-
риваются разные источники финансирования 
проекта: помимо государства в нем могут учас-
твовать частные инвесторы, госкорпорации и 
страны СНГ.

никоЛАй МихАЛев

ВВЦ расстроился

Офисный комплекс Mebe Group запланирован вбли-
зи МКАД на Ленинградской ул, 25. Компания получи-
ла в долгосрочную аренду два участка: площадью 3243 
кв. м под строительство и эксплуатацию и площадью 
4565 кв. м для благоустройства.

Как рассказали РБК daily в самой компании, инвес-
тиции в строительство 19-этажного Mebe One Khimki 
составят еще 2,2 млрд руб. В компании отметили, что 
часть необходимых средств планируется привлечь в 
кредит, переговоры ведутся с несколькими банками. 
Закладка первого камня бизнес-центра состоится в 
четверг. Офисы займут 31 тыс. кв. м, еще 3,5 тыс. кв. м 
отведены под торговые помещения, рассказали в Mebe 
Group. Кроме того, концепцией предусмотрено строи-
тельство трехэтажного подземного паркинга.

Эксклюзивным консультантом по сдаче в аренду 
выбрана консалтинговая компания Knight Frank. Ар-
хитектурную концепцию проекта, который в будущем 
планируется сертифицировать по стандарту LEED, 
подготовило британское бюро John McAslan + Partners. 
Девелопером выступит компания Mebe Development, 
подрядчиком по строительству — Mebe Construction. 
Завершить строительство планируется в первом квар-
тале 2014 года.

В пользу будущего бизнес-центра выступает его бли-
зость к аэропорту Шереметьево, а также расположение 
в черте деловой застройки города, считает директор 
по работе с финансовыми институтами «НЭО Центр» 
Александр Ксендз. Однако именно местоположение в 
окружении насыщенной офисной застройки может при-
вести к тому, что Mebe One Khimki столкнется с высокой 
конкуренцией, уверена директор департамента офисной 
недвижимости Colliers International Ольга Побуковская. 
«Сегодня в Химкинском районе построено уже более 70 
тыс. кв. м офисов класса А и еще 120 тыс. кв. м находятся 
в стадии строительства», — отмечает эксперт, добавляя, 
что сегодня ставка аренды таких офисов здесь не пре-
вышает 500 долл. за кв. м в год без НДС и эксплуата-
ции. «На этапе строительства и при начальной стадии 
заселения арендаторами ставка аренды может быть 
в диапазоне 315—370 долл. за кв. м в год», — полагает 
г-н Ксендз.

АЛексей ПАстушин

Офисный заход Mebe
Турецкий девелопер запускает свой 
первый проект бизнес-центра

«Телеком-СиТи» нашли СТроиТелей

Генеральным подрядчиком строительства делового комп-
лекса класса А «Телеком-Сити» на Киевском шоссе станет 
Rennaissance Construction. Договор с турецкой компани-
ей подписал девелопер проекта PPF Real Estate Russia. 
Подробности контракта не раскрываются, однако, как со-
общил источник РБК daily, его сумма «исчисляется сотнями 
миллионов долларов». «Телеком-Сити» расположится в 2 км 
от МКАД на территории Новой Москвы. Проект предусмат-
ривает строительство 12 пятиэтажных зданий общей пло-
щадью 420 тыс. кв. м на 45 га. Из 126 тыс. кв. м арендопри-
годных площадей, которые появятся в рамках первого этапа 
строительства, «Ростелеком» займет почти 90 тыс. кв. м. В 
настоящее время специалисты Jones Lang LaSalle ведут пе-
реговоры об аренде с девятью компаниями, которые в сумме 
претендуют более чем на 100 тыс. кв. м. Ввод в эксплуата-
цию первой очереди бизнес-комплекса намечен на первый 
квартал 2014 года. РБК daily

надежды большинства живот-
новодов на получение субси-
дий из госбюджета на покупку 
подорожавших кормов, как 
это было в 2008 и 2011 го-
дах, не оправдываются. в этом 
году правительство выделит 
6 млрд руб. лишь сельхозп-
роизводителям 20 регионов, 
пострадавших от засухи. Это 
решение несправедливо, пос-
кольку создает определенные 
преференции отдельным пред-
приятиям, считают остальные 
производители и готовятся 
обратится в ФАс и к главе го-
сударства.

В 2008 и 2011 годах после 
подорожания зерна и комби-
кормов Росптицесоюз и На-
циональный союз свиноводов 
обращались в правительство 
с просьбой компенсировать 
выросшие расходы на приоб-
ретение комбикормов. Государ-
ство пошло навстречу живот-
новодам и выделило 10 млрд и 
9 млрд руб. соответственно.

Однако в этом году финансо-
вую поддержку от государства 
получат не все сельхозпроиз-
водители, а лишь те, которые 
располагаются в регионах, 
пострадавших от засухи. Из 
федерального бюджета им вы-
делено 6 млрд руб. В частности, 
400 млн руб. пойдут в виде до-
таций на приобретение семян 
для посева, 1,6 млрд руб. — на 
приобретение удобрений, 
1 млрд руб. — на сохранение 
поголовья крупного рогатого 
скота. Еще по 1,5 млрд руб. по-

лучат свиноводы и птицеводы в 
виде дотаций на производство 
свиней и птицы на убой. В ито-
ге птицеводы, работающие в 20 
пострадавших от засухи регио-
нах, могут получить 2,4 руб. на 
1 кг живого веса мяса птицы, 
свиноводы — 6,8 руб. на 1 кг.

По экспертным оценкам, в 
пострадавших регионах про-
изводится лишь пятая часть 
общероссийского объема сви-
нины и к тому же в половине 
из этих регионов производство 
свинины в последние годы сни-
жается.

Озадаченные избиратель-
ным подходом к распреде-
лению средств ассоциации и 
производители рассматривают 
возможность обращения в Фе-
деральную антимонопольную 
службу, а также к главе госу-
дарства, рассказали участники 
рынка. К примеру, животновод-
ческие хозяйства Ленинград-
ской области, где собственное 
производство зерна невелико, 
покупали зерно и корма прак-
тически по такой же цене, что 
и в регионах, пострадавших от 
засухи, рассказывают участни-
ки рынка.

В октябре отраслевые ассо-
циации обращались к министру 
сельского хозяйства Николаю 
Федорову с просьбой скоррек-
тировать механизм выделения 
средств, однако в министерстве 
заявили, что это решение окон-
чательное и пересматриваться 
не будет, рассказали РБК daily 
члены отраслевых ассоциаций. 
«Представители Минсельхоза 

объяснили такое решение тем, 
что бюджетных средств мало 
и нет смысла их размазывать 
тонким слоем по всем пред-
приятиям», — рассказал один 
из собеседников РБК daily. Это 
решение несправедливо и непо-
нятно, уверен он.

Получить официальный 
комментарий в Минсельхозе 
вчера не удалось.

Из-за низкого урожая и вы-
соких цен на зерно страдают 
птицеводы и свиноводы во всех 
регионах, но финансовую под-
держку получают производи-
тели отдельных регионов, что 
создает им определенные пре-
ференции, считает гендирек-
тор «Русагро» Максим Басов. 
«В условиях падения цен на 
живых свиней и резкого подо-
рожания комбикормов произ-
водители борются за каждый 
рубль себестоимости, и любая 
финансовая поддержка очень 
помогла бы свиноводом вне за-
висимости от региона», — го-
ворит руководитель исполкома 
Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин. Сейчас 
средняя рентабельность в це-
лом по свиноводческой отрасли 
колеблется около нуля, говорит 
гендиректор Национального 
союза свиноводов Юрий Кова-
лев. Растущая цена на зерновые 
неизбежно отразится на ценах 
на мясопродукты, что станет 
заметным для потребителя уже 
в начале 2013 года, предупреж-
дают в группе «Черкизово».

АЛексей кузьМенко

Свиней обделяют рублем
Недовольные распределением господдержки 
животноводы могут пожаловаться в ФАС

как стало известно рБк daily, турецкая Mebe Group приступает 
к строительству своего первого делового комплекса. ком-
пания, до сих пор занимавшаяся офисной недвижимостью 
исключительно в качестве подрядчика, намерена завершить 
проект Mebe One в подмосковных химках площадью 44 тыс. 
кв. м и стоимостью 2,2 млрд руб. в первом квартале 2014 года. 
новому бизнес-центру класса А придется столкнуться с высо-
кой конкуренцией, а также тяжелой транспортной ситуацией, 
уверены эксперты.

В РОССПИРТПРОМЕ 
ОПТИМАльНОй СчИТАюТ МРЦ 
В РАзМЕРЕ 173 РуБ.,  
В «СИНЕРГИИ» — 174 РуБ.,  
А В «РуССКОМ АлКОГОлЕ» — 
175 РуБ.

ФОТО ИТАР-ТАСС 

ФОТО ИТАР-ТАСС: 

Цены на дешевую водку станут неприятным сюрпризом для россиян в разгар новогодних каникул



МАКРОЭКОНОМИКА
Американская 

экономика на грани 
«фискального обрыва»
Американская экономика начала новый финансовый год с дефи-

цита бюджета. Согласно опубликованным данным Министерства 
финансов США, дефицит бюджета в октябре 2012 года составил 
120 млрд долл. против 98,47 долл. за тот же период годом ранее. 
Таким образом, показатель оказался хуже прогнозов аналити-
ков, ожидавших, что дефицит составит 113 млрд долл. Объем де-
нежных поступлений увеличился на 13% в годовом исчислении, 
до 184 млрд долл., сумма затрат по сравнению с прошлым годом 
выросла еще больше, на 16,4%, до 304 млрд долл. Впрочем, бюд-
жетное управление конгресса отмечает, что если скорректировать 
показатель на изменение сроков выплат некоторых платежей и на 
дополнительные два дня налоговых сборов в октябре 2012 года, 
дефицит октября текущего года окажется на несколько миллиар-
дов меньше, чем в октябре 2011 года. «Вышедшие данные немного 
превышают наши прогнозы (110 млрд долл.) и прогнозы консенсу-
са (113 млрд долл.). Мы по-прежнему ожидаем, что в 2013 финан-
совом году дефицит бюджета США составит 1 трлн долл., немного 
меньше, чем в 2012 году (1,089 трлн долл.)», — прогнозируют ана-
литики Barclays Capital.

Напомним, что на прошлой неделе президент США Барак Оба-
ма заявил, что для состоятельных американцев запланировано 
увеличение налогов. По словам президента, это единственный 
способ сократить дефицит бюджета. Обама также пообещал, 
что наложит вето на любой закон, который будет предусматри-
вать налоговые льготы для граждан, которые зарабатывают от 
250 тыс. долл. в год. Белый дом прогнозирует, что дефицит бюд-
жета в 2013 году составит 990,6 млрд долл. Таким образом, впер-
вые за пять лет дефицит федерального бюджета сохранится на 
отметке ниже 1 трлн долл. По мнению экспертов, оценка может 
быть пересмотрена, если американским властям удастся достичь 
договоренности и избежать так называемого фискального обры-
ва: одновременного повышения налогов и сокращения расходов, 
которые вступят в силу в январе 2013 года. А такое резкое сокра-
щение расходов и повышение налогов снизит спрос на товары и 
услуги, следственно, темпы экономического роста замедлятся, 
что вызовет рост безработицы. Для предотвращения серьезных 
проблем в экономике США администрация президента вместе с 
конгрессом начали обсуждение совместной программы по сокра-
щению бюджетного дефицита, а затем и госдолга страны, кото-
рая должна позволить избежать «фискального обрыва». В случае 
если сенаторам не удастся договориться о сокращении дефицита 
бюджета США на ближайший год, избежать «фискального об-
рыва» не удастся. В итоге, по мнению экспертов, основной удар 
придется на первый квартал 2013 года, что скорее всего загонит 
американскую экономику в лучшем случае в стагнацию, а в худ-
шем — в новый кризис и всплеск безработицы.

Многие аналитики призывают американские власти «прыгнуть 
с обрыва», что, по их мнению, приведет лишь к мягкой рецессии 
в 2013 году. В этом случае, по прогнозу бюджетного управления 
конгресса США, ВВП страны сократится на 0,5% в 2013 году, а 
уровень безработицы вырастет на 9,1% к концу следующего года. 
Но не все аналитики придерживаются этой точки зрения, многие 
эксперты считают, что «фискальный обрыв» — это главная опас-
ность для мировой экономики и она намного серьезнее, нежели 
проблемы в Греции.

«Вопрос о «фискальном обрыве» в США можно рассматривать в 
таком контексте: речь идет о 600 млрд долл. на 1 января 2013 года, из 
них 400 млрд — это повышение налогов. Италия снижала расходы 
и увеличивала налоги в сопоставимых масштабах в течение двух с 
половиной лет, и это уронило ее экономику в рецессию. А в США это 
должно произойти в один день. Понятно, что это нужно отложить 
и растянуть. Возможно, они уменьшат дефицит на 0,5 или 1% ВВП 
в 2013 году. Но действительно серьезный вопрос: смогут ли они 
принять долгосрочные и действенные меры для снижения дефици-
та — для повышения налогов, сокращения расходов? Вот это важно. 
А краткосрочные меры так или иначе будут приняты, они найдут 
компромисс. Это как раз не самое важное, хотя на рынках будет по-
вышенная тревога», — считают экономисты UniCredit Bank.

АНАСТАСИЯ ШМАРИНА,
департамент аналитической информации РБК
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Вчера набсовет Россельхозбанка (РСХБ) 
одобрил проведение допэмиссии на 
100 млрд руб. Правительство готово по-
мочь банку, но пока речь идет только о 
40 млрд руб. из бюджета, которые пойдут 
на его докапитализацию.

«Количество акций, которые банк вправе 
размещать дополнительно к размещенным 
акциям, составляет 100 тыс. обыкновенных 
именных акций номинальной стоимостью 
1 млн руб.», — говорится в утвержденном 
набсоветом изменении в устав. По словам ис-
точника РБК daily в правительстве, докапита-
лизация РСХБ на 100 млрд руб. предусматри-
вается в новой стратегии его развития до 2017 
года. «Поскольку единственным акционером 
банка является государство, то выкупать эту 
долю может только государство», — отметил 
собеседник. По его словам, стратегия не пре-
дусматривает приватизацию банка и продажу 
пакета стороннему инвестору.

Между тем правительство уже готово дать 
РСХБ в этом году 40 млрд руб., который на-
правит в его капитал. «Мы будем вместе с 
депутатами готовить поправки о том, чтобы 
увеличить капитализацию Россельхозбан-
ка», — заявил вчера министр финансов Антон 
Силуанов. По его словам, денежные средства 
пойдут на увеличение кредитов селянам и 
улучшат баланс РСХБ.

В настоящее время уставный капитал банка 
составляет 148 млрд руб. Таким образом заяв-
ленная сумма поддержки банка со стороны го-
сударства увеличит его капитал почти на 30%. 
Источник РБК daily сообщил, что увеличение 
капитала РСХБ на 40 млрд руб. необходимо 
для покрытия проблемных долгов банка, ко-
торые образовались давно, не по вине нынеш-
него менеджмента, а из-за засух последних 
лет. В прошлом году государство направило в 
капитал РСХБ аналогичную сумму в 40 млрд 
руб., а годом ранее — 2 млрд руб.

В июле Fitch понизило рейтинг собствен-
ной кредитоспособности банка до уровня B 
в связи с текущим и потенциальным ухудше-
нием качества его активов. По данным РСХБ, 
объем его кредитного портфеля по итогам 
девяти месяцев составил 1,56 трлн руб., при 
этом просрочка составляет 99 млрд руб. (9,3% 
портфеля по сравнению с 7% на начало года). 
С начала года последовательно снижается 

достаточность капитала кредитной организа-
ции: показатель Н1 на 1 ноября 2012 составил 
13,26% против 17,13% на начало года (мини-
мально допустимый уровень — 10%).

За девять месяцев РСХБ увеличил возна-
граждение своему правлению до 115,8 млн руб., 
в то время как по итогам всего прошлого года 
этот показатель составлял 110,98 млн руб.

На запрос РБК daily вчера в РСХБ не от-
ветили.

МАРИНА МАКСИМОВА, 
НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

Допэмиссия на сто миллиардов
Россельхозбанк опять просит денег у правительства

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily 

Дмитрий Патрушев всегда может рассчитывать на помощь государства в деле 
кредитования селян

Группа ОНЭКСИМ, которой владеет Михаил Прохоров, станет 
владельцем 100% уставного капитала инвестбанка «Ренессанс 
капитал» и получит контроль над банком «Ренессанс кредит». 
Глава «Ренессанс групп» Стивен Дженнингс покинет инвест-
банк и сосредоточится на африканских проектах и бизнесе по 
управлению активами.

Стивен Дженнингс 
расстанется 
с инвестбанком

Как говорится в совместном 
пресс-релизе группы ОНЭКСИМ 
и «Ренессанс групп», стороны 
договорились о купле-продаже 
долей в «Ренессанс капитале» и 
«Ренессанс кредите». После за-
вершения сделки компания Ми-
хаила Прохорова получит пол-
ный контроль над инвестбанком, 
а в «Ренессанс кредите» ее доля 
достигнет 89%. «Ренессанс капи-
тал» вместо Стивена Дженнингса 
возглавит Джон Хайман, сейчас 
отвечающий за инвестбанкинг, а 
пост предправления в «Ренессанс 
кредите» по-прежнему будет за-
нимать Алексей Левченко.

Группа ОНЭКСИМ в июне 
2009 года приобрела 50% акций 
Renaissance Financial Holdings 
Limited (владеет брендом «Ре-
нессанс капитал»). А в начале 
этого года компания Михаила 
Прохорова стала совладельцем 
банка «Ренессанс кредит», по-
лучив в собственность 32,25% 
его акций.

Основатель и основной акци-
онер «Ренессанс групп» Стивен 
Дженнингс останется предсе-
дателем ее правления, в нее 
теперь будет входить не-
сколько компаний, бизнес 
которых находится в Афри-
ке (в частности, девелопер 
Rendeavour, банк Renaissance 
Credit Nigeria), компания 
«Ренессанс недвижимость» и 
группа УК «Ренессанс управле-
ние активами».

Новый мажоритарий «Ре-
нессанса» заявил, что намерен 
продолжать развитие инвес-
тбанкинга. «Успешное парт-
нерство «Ренессанс капита-
ла» и ОНЭКСИМа продол-
жается много лет. Переход 
бизнеса в 100-процентную 
собственность ОНЭКСИ-
Ма усилит финансовое 
положение «Ренессанс 
капитала» и будет 
с п о с о б с т в о в а т ь 
дальнейшему раз-
витию его деятель-
ности в России, СНГ, 

странах Центральной и Восточ-
ной Европы и Африки», — отме-
тил вчера Джон Хайман.

Также новый собственник 
заинтересован в дальнейшем 
развитии потребительского кре-
дитования на базе «Ренессанс 
кредита». «Мы являемся партне-
ром банка более полутора лет и 
убедились в высокой эффектив-
ности менеджмента, правильной 
стратегии и значительном потен-
циале этого бизнеса», — отметил 
гендиректор группы ОНЭКСИМ 
Дмитрий Разумов.

Сейчас «Ренессанс кредит» 
занимает одно из лидирующих 
мест на рынке потребительского 
кредитования. По информации 
на 1 октября, его портфель роз-
ничных ссуд составлял 45,5 млрд 
руб., увеличившись с начала года 
в полтора раза. Компания «Ре-
нессанс капитал» является од-
ним из крупнейших частных ин-
вестбанков: по данным Dealogic, 
он входит в топ-20 крупнейших 
игроков на европейском рын-
ке M&A, а на долговом рынке в 

прошлом году был в десят-
ке крупнейших органи-

заторов размещений 
облигаций.

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
ИВАН 

ШЛЫГИН
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группа УК «Ренессанс управле-

Новый мажоритарий «Ре-
нессанса» заявил, что намерен 
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витию его деятель-
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заторов размещений 
облигаций.

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ, 
ИВАН 

ШЛЫГИН

ПРОГНОЗЫ ЦЕН АКЦИЙ 

Цель, 
долл.

Реком.

Mail.ru Group 41,98 Накапливать

Polyus Gold 4,05 Накапливать

VimpelCom 12,05 Держать

Yandex 28,84 Накапливать

Газпром 6,37 Накапливать

ЛУКОЙЛ НК 79,55 Накапливать

Норильский никель ГМК 184,15 Держать

Роснефть НК 8,15 Накапливать

Сбербанк 4,02 Покупать

Северсталь, ADR 14,06 Накапливать

Сургутнефтегаз 1,18 Покупать

ПРОГНОЗЫ ЦЕН ТОВАРОВ

на 31.12.12 Потенц., %

Нефть WTI 95,35 11,68

Нефть Brent 109,31 0,97

Золото 1699,69 -1.47

Медь 8189,76 7,56

Пшеница 764,68 -10,14

Источник: Quote.rbc.ru

СТАВКИ % ГОДОВЫХ

Международный рынок

LIBOR USD Overnight 0,15350

Россия-30 2,854

US Treasuries 1,6114

Ставки рублевых МБК

MosPrime (1 день) 6,39

Источники: ЦБ РФ, Bloomberg
КОТИРОВКИ НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ

Спрос, руб. Предл., руб.

Нал. USD 31,497 31,818

Нал. EUR 40,152 40,521

ПРОГНОЗЫ КУРСОВ ВАЛЮТ

на 31.03.13 Потенц., %

USD/RUB 30,83 3.02

EUR/RUB 39,37 2,46

EUR/USD 1,2708 0,00

ПРОГНОЗЫ ЭКОНОМИКИ РОССИИ 2012, %

ВВП 3,73

Инфляция 6,00

Промпроизводство 3,76

Уровень безработицы 6,10

Источник: Quote.rbc.ru

ФОТО: ВЛАДИМИР ПЕРСИЯНОВ/РБК daily

МДМ Банк объявил о планах усиления подразделения, кото-
рое займется обслуживанием состоятельных частных кли-
ентов. Бизнес private banking возглавит Сергей Боровиков, 
который ранее работал в Сбербанке и Альфа-банке.

МДМ Банк перезапустил 
private bank
Его возглавит Сергей Боровиков

«Это направление будет одним из приоритетов раз-
вития банка. У нас широкая база состоятельных кли-
ентов во всех регионах присутствия банка», — про-
комментировал РБК daily Сергей Боровиков будущие 
планы по развитию бизнеса private banking. По его 
словам, сейчас у кредитной организации есть не-
сколько офисов, которые работают только в формате 
VIP-отделений в Москве, Санкт-Петербурге и Ново-
сибирске. «Мы ставим для себя задачу на ближайшее 
время войти в тройку крупнейших участников рынка 
private banking», — отметил топ-менеджер.

Причины ухода Сергея Боровикова в Сбербанке не 
комментируют. Один из топ-менеджеров западного 

private bank гово-
рит, что ожидал 
ухода г-на Борови-
кова из Сбербанка. 
«Была информа-
ция, что ему до-
верили развивать 
«поточный биз-
нес», связанный 
с обслуживанием 
массового сегмента 
клиентов, готовых 

вложить от 250 тыс. долл. Более состоятельными кли-
ентами занялась Елена Шилина», — рассказал собесед-
ник РБК daily. Г-жа Шилина после интеграции бизнеса 
государственной кредитной организации и «Тройки 
Диалог» была назначена руководителем private banking 
группы Сбербанка (в апреле этого года).

«Меня не удивляет решение МДМ Банка развивать 
private banking, — говорит директор департамента част-
ного банковского обслуживания ЮниКредит Банка 
Игорь Рябов. — Другие частные банки также периоди-
чески заявляют о своем интересе в этом сегменте. Напри-
мер, недавно Бинбанк запустил обслуживание крупных 
частных клиентов B&N Exclusive и даже открыл офис».

МДМ Банк в этом году уже существенно обновил 
команду топ-менеджеров. Так, в начале года в кредит-
ную организацию в качестве председателя правления 
вернулся уже занимавший эту должность в 2008—2009 
годах Игорь Кузин. После его прихода существенно 
обновилась команда топ-менеджеров банка, которые 
в том числе вошли в состав правления.

ЕКАТЕРИНА БЕЛКИНА, 
НАТАЛЬЯ СТАРОСТИНА

«МЫ СТАВИМ ДЛЯ СЕБЯ 
ЗАДАЧУ НА БЛИЖАЙШЕЕ 
ВРЕМЯ ВОЙТИ В ТРОЙКУ 
КРУПНЕЙШИХ УЧАСТНИКОВ 
РЫНКА PRIVATE BANKING», — 
ЗАЯВИЛ СЕРГЕЙ БОРОВИКОВ

ТОП-МЕНЕДЖЕРАМ СБЕРБАНКА 
УВЕЛИЧИЛИ ВЫПЛАТЫ

Члены правления Сбербанка за де-
вять месяцев заработали на 10% 
больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Такая информация 
была опубликована в квартальном 
отчете. Общая сумма вознаграждения 
для 13 ключевых сотрудников соста-
вила 312 млн руб. Чистая прибыль 
банка за период увеличилась на 6%, 
до 269 млрд руб.

ГАЗПРОМБАНК УДВОИТ PRIVATE BANKING

Газпромбанк за три года планирует в два раза увеличить 
объем активов в private banking благодаря изменениям в 
стратегии обслуживания VIP-клиентов, говорится в сооб-
щении кредитной организации. При этом, по прогнозам 
ГПБ, рынок частного банковского обслуживания будет 
расти только на 14% в год. Чтобы перегнать конкурентов, 
банк намерен расширить продуктовую линейку, пред-
ложив клиентам альтернативные инвестиции и индиви-
дуальные кредитные решения. Кроме того, планируется 
двукратное увеличение команды private banking. РБК daily
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Впервые 
за четыре 
года на ва-
лютном 
рынке 
Москов-
ской бир-
жи про-
изошел сбой. При этом 
биржа вышла за рамки 
регламента, который дает 
на восстановление работы 
меньше двух часов. Торги 
остановились на 2,5 часа. 
Как утверждает зампред 
Банка РФ Сергей Швецов, 
из-за отсутствия вола-
тильности на рынке веро-
ятность того, что кто-то 
из игроков понес убытки, 
крайне невелика. 
РБК daily

ТРАНСЭНЕРГОБАНК 
УЛИЧИЛИ 
В МОШЕННИЧЕСТВЕ
АСВ заявило в правоохра-
нительные органы о по-
пытке хищения в особо 
крупном размере средств 
фонда обязательного 
страхования вкладов 
(ФОСВ) дагестан ским 
Трансэнергобанком. Как 
утверждают представите-
ли агентства, при органи-
зации страховых выплат в 
дагестанском банке они 
обнаружили признаки 
формирования фиктив-
ной задолженности перед 
вкладчиками. По офици-
альным данным кредит-
ной организации, на 1 ап-
реля объем депозитов со-
ставлял 40 млн руб, но 
накануне отзыва лицен-
зии в его отчетности обя-
зательства перед вклад-
чиками неожиданно вы-
росли до 4,8 млрд руб. 
Прайм

«ВымпелКом» владеет 49,5% 
«Евросети», но до сих пор платит 
ритейлеру фиксированную сумму 
за каждого привлеченного абонен-
та, даже если тот сразу отказывается 
от услуг оператора. Такие условия 
содержит трехлетний контракт с 
«Евросетью». Однако в период за-
вершения сделки между «МегаФо-
ном» и «Евросетью» «ВымпелКом» 
заявил, что завершает переговоры по 
переходу на модель revenue sharing: 
в этом случае оператор отдает ри-
тейлеру часть доходов от активного 
абонента, избегая «мертвых душ».

«Сейчас мы завершаем перего-
воры с «Евросетью» по переходу на 
модель revenue sharing», — заявил 
президент «ВымпелКома» Антон 
Кудряшов. По новой схеме компа-
ния уже работает со «Связным», 
пояснил он. «В случае реализа-
ции сделки между «Евросетью» и 
«МегаФоном» и увеличения доли 
«ВымпелКома» до 50% велика ве-
роятность того, что взгляды обоих 

акционеров на выстраивание бо-
лее эффективной модели взаимо-
действия с ритейлером совпадут. 
В этом случае переход на модель 
revenue sharing будет облегчен и 
ускорен», — отмечает он.

«Мы рассматриваем возмож-
ность перехода на новый принцип 
формирования вознаграждения. 
Переговоры с «ВымпелКомом» ве-
дутся», — подтверждает вице-пре-
зидент «Евросети» по коммерции 
Виктор Луканин. Ранее в СМИ про-
ходила информация о том, что до-
говор ритейлера с «ВымпелКомом» 
был заключен в начале 2011 года 
сроком на три года.

«Мы уже со всеми оператора-
ми перешли на модель revenue 
sharing, — комментирует пред-
ставитель «Связного» Елена Но-
готкова. — Помимо большого ко-
личества подключений мы умеем 
привлекать качественных абонен-
тов и хотим, чтобы наши способ-
ности подключать высокодоход-

ных абонентов вознаграждались 
операторами».

Операторам выгодно делиться 
доходами с ритейлерами, это сни-
жает отток абонентов, говорится 
в отчетности «ВымпелКома» за 
третий квартал. За этот период от 
оператора ушло столько же або-
нентов, сколько во втором кварта-
ле — 15% от всей базы (в третьем 
квартале 2011 года их было 16%). 
Также revenue sharing позволила 
в этом году снизить на 10% рас-
ходы на привлечение новых або-
нентов (к аналогичному периоду 
2011 года), рассказывают топ-ме-
неджеры «ВымпелКома». «Хотя 
рост абонентской базы не является 
ключевым показателем, важнее — 
рост выручки, а также срок жизни 
абонента в сети», — говорит Антон 
Кудряшов.

АНАСТАСИЯ ФОМИЧЕВА

Стимул для «Евросети»
«ВымпелКом» готов разделить с ней доходы 
от «качественных» абонентов

FACEBOOK ПЕРЕД ПОЛЕТОМ

Российские пользователи Facebook чаще всего оставляют метки в столичных аэропортах 
Домодедово, Шереметьево и Внуково. Согласно исследованиям Socialbakers.com за октябрь 
2012 года, эти места являются самыми популярными по количеству «чекинов» в FB. В число 
излюбленных мест отечественной аудитории сети Цукерберга также вошли московские клуб 
«Пропаганда» и бар «Стрелка». Количество российских пользователей соцсети в октябре насчи-
тывало 7,1 млн. Наибольшей популярностью Facebook пользуется у людей в возрасте 25—34 года 
(таких в российской аудитории FB — 36%).

Пока Минфин пытается уза-
конить продажу страховых 
полисов через Интернет, не-
которые страховые компании 
уже начали обслуживать кли-
ентов онлайн. Правда, не вы-
ходя из дома, можно купить 
только некоторые продукты: 
каско и страховку для выезда 
за границу.

Как стало известно РБК daily, 
компания МАКС завершила тес-
тирование новой технологической 
платформы, которую предложил 
онлайн-супермаркет «СравниКу-
пи». С ее помощью страховщик 
начал продавать полисы каско че-
рез Интернет. Купить такой полис 
могут только владельцы новых ма-
шин, остальным придется пройти 
очный осмотр автомобиля. Так 
страховая компания защищает 
себя от мошенничества со стороны 
клиентов, которые могли приоб-
рести полис уже после аварии.

Страховка для владельцев по-
держанных авто будет доступна 
после введения электронной базы 
по автовладельцам. Напомним, 
что РСА планирует начать работу 
с системой уже 1 января 2013 года 
(см. РБК daily от 12.11.12). Если 
ее запуск будет опять отложен, 
страховщик рассматривает воз-
можность пролонгации полисов, 
оформленных через Интернет.

Исполнительный директор 
компании МАКС Андрей Марь-
янов говорит, что при организа-
ции торговли самым сложным 
оказалось найти технологическое 
решение, которое вписалось бы в 
рамки существующего законода-
тельства. По его словам, компания 
решила воспользоваться услугами 
компании «СравниКупи», которая 
смогла реализовать технологию, 
необходимую для продаж.

«Клиенту достаточно поста-
вить галочку, подтверждающую 
ознакомление с правилами стра-
хования, и подтвердить свои дан-
ные, предоставив доступ к личной 
почте. По действующему законо-
дательству эти действия прирав-
ниваются к простой электронной 

подписи», — поясняет IT-директор 
онлайн-супермаркета «СравниКу-
пи» Антон Немов. В свою очередь 
страховые компании используют 
ключ, который является аналогом 
усиленной неквалифицированной 
электронной подписи и защища-
ет документ от подделок. Для бо-
лее надежной защиты страховые 
компании надеются использовать 
усиленную квалифицированную 
электронную подпись, но для это-
го им необходимо согласование 
госорганов.

В компании МАКС говорят, 
что в перспективе намерены рас-
ширять линейку онлайн-продук-
тов: сейчас страховщик тестирует 
продажи полисов для выезжаю-
щих за рубеж, а страховой супер-
маркет «СравниКупи» рассматри-
вает в качестве одного из каналов 
продаж.

Другие участники рынка также 
пытаются продавать свои продук-
ты через Интернет, не дожидаясь 
решения чиновников. Например, 
«АльфаСтрахование» открыло 
интернет-продажу полисов каско 
еще в августе, однако на сайте ком-
пании для покупки доступен лишь 
специальный продукт «Альфа-
КАСКО 50х50». По словам дирек-
тора департамента маркетинговых 
коммуникаций ОАО «АльфаСтра-
хование» Дмитрия Медведева, в 
онлайне пользователь может при-
обрести только программы, не тре-
бующие предварительной оценки 
эксперта. Но по значительной час-
ти страховых программ (в частнос-
ти, по ОСАГО, имущественному 
страхованию) в настоящее время 
заключение договора невозможно 
без очного общения со страховым 
агентом.

Как заявил генеральный ди-
ректор страховой компании «Со-
гласие» Эльнур Сулейманов, на 
данный момент «Согласие» также 
проводит работу по подготовке к 
запуску онлайн-продаж, чтобы в 
начале 2013 года предложить кли-
ентам целую линейку «электрон-
ных» страховых продуктов.

ОЛЬГА АДАМЧУК

Каско по Интернету

ТОП-5 МЕСТ ПО ПОСЕЩАЕМОСТИ В МОСКВЕ СРЕДИ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ FACEBOOK ЗА ОКТЯБРЬ 2012 ГОДА
Места Количество 

«чекинов»
Количество 
«лайков»

Международный аэропорт 
Домодедово

68 532 2441

Терминал D аэропорта 
Шереметьево

16 674 1686

Клуб «Пропаганда» 10 689 21 522
Бар «Стрелка» 9873 18 848
Аэропорт Внуково 8069 338

Источник: Socialbakers

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

«ВымпелКом» подсчитал выгодным делиться поступлениями от 
абонентов с продавцами контрактов. Модель раздела доходов — 
revenue sharing — уже опробована на «Связном», а в будущем по такой 
же модели может пойти работа с «Евросетью».

СВОЯ РОЗНИЦА
Вчера «ВымпелКом» 
объявил об активном 
развитии собственной 
дистрибуции. Прежде 
большинство салонов под 
вывеской «Билайн» откры-
вала «Евросеть» в рамках 
партнерского проекта, 
однако к концу 2012 года 
оператор намерен удвоить 
собственный канал дистри-
буции с 200 до 400 сало-
нов. В 2013 году их число 
должно снова удвоиться 
до 800 точек. Также «Вы-
мпелКом» готов открывать 
«цифровые» салоны — они 
будут больше по площади, 
с расширенным ассорти-
ментом пользовательских 
устройств, — и еще около 
тысячи компактных точек 
продаж (они заработают до 
конца 2012 года).

ПОМЕРИЛИСЬ РАЗВИТИЕМ
МТС, «МегаФон» и «Вы-
мпелКом» представили 
свои финансовые резуль-
таты за третий квартал 
2012 года. Суммарно опера-
торы заработали в России 
на передаче данных и голо-
совом трафике 202,6 млрд 
руб., а их инвестиции в 
развитие инфраструктуры 
составили за июль—сен-
тябрь 36,7 млрд руб. По 
данным отчетности, МТС 
вложила 20,8 млрд руб., 
«МегаФон» — 6,2 млрд 
руб., а «ВымпелКом» — 
9,6 млрд руб.
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В начале февраля следующего года в 
России начнутся продажи нового седана 
Cadillac ATS. В компании открыто заяв-
ляют, что автомобиль станет прямым 
конкурентом немецких BMW 3-й серии 
и Audi A4, для чего он прошел тесты на 
нюрбургрингской гоночной петле. В том, 
чем ATS может помериться с «немцем», 
корреспондент РБК daily разбирался на 
дорогах Германии.

НЕМЕЦКАЯ ОРИЕНТАЦИЯ
Еще недавно при упоминании седана 
марки Cadillac, входящей в состав амери-
канского концерна General Motors, легко 
представлялось чемоданоподобное авто, 
за рулем которого, навеянный образами 
голливудских кинокартин, сидит в пелене 
табачного дыма какой-нибудь пожилой 
чрезмерно ушлый букмекер, или адвокат, 
или гангстер. Однако за последние годы 
представление о седанах Cadillac в созна-
нии массового потребителя должно было 
измениться. Повод для этого появился 
после того, как в 2008 году на рынок вы-
шло второе поколение «заряженного» се-
дана CTS-V, прошедшего предсерийную 
обкатку на гоночной трассе в немецком 
Нюрбургринге. CTS-V «второй» получил 
564-сильную «восьмерку», а по управля-
емости мог уверенно тягаться с мощными 
немецкими премиум-седанами, что его 
сильно отличало от всех предшествую-
щих и существующих тогда Cadillac.

Хотя, конечно, вполне возможно, что 
для многих российских потенциальных 
покупателей премиум-каров седаны 
марки Cadillac до сих пор могут ассоци-
ироваться с машиной-чемоданом. Ведь 
американская киноиндустрия мощная 
и беспощадная, способная даже за очень 
короткое время глубоко вонзить в мозг 
человека искусственный образ или сте-
реотип. Тем более что продажи автомо-
билей Cadillac в России крайне низкие, 
в связи с чем об этих машинах известно 
гораздо меньше, чем, скажем, об Audi.

Основную проблему марки в России 
можно разглядеть невооруженным гла-
зом. В ее модельной линейке критически 
не хватает продуктов высоко популяр-
ных среди автолюбителей сегментов. 
В российской дилерской шоу-рум Cadillac 
сегодня можно обнаружить большой 
внедорожник Escalade, среднеразмерный 
седан CTS и его купе-версию, а также но-
вый небольшой кроссовер SRX. И все. 
На последнюю модель в GM возлагают 
большие надежды, поскольку она прина-
длежит к очень перспективному классу, 
но в целом выбор, скажем мягко, бедно-
ватый. Поэтому одноклассник популяр-

ных в премиум-классе «трешки» BMW и 
Audi A4 в модельном ряду Cadillac может 
оказаться очень кстати. Вопрос только в 
том, насколько он будет с ними сопоста-
вим для покупателя?

НА ДОРОГАХ
На тестах в Германии были предложены 
варианты седана ATS, которые будут про-
даваться в Европе с новым 2,0-литровым 
276-сильным турбированным двигателем 
в заднеприводных и пол-
ноприводных версиях, ос-
нащенных 6-ступенчатым 
«автоматом» или механи-
кой. Эти версии привезут 
и в Россию. Будут ли у нас 
продаваться вариации 
с другими двигателями 
(есть еще 2,5 и 3,6 л), пока 
не сообщается.

В российском офисе 
General Motors считают, 
что на версию с механи-
ческой коробкой в общем объеме продаж 
Cadillac ATS придется лишь несколько про-
центов, поэтому мы прокатились на седанах, 
оснащенных «автоматом».

И выяснили, что у них есть все для 
того, чтобы поспорить на дороге с ба-
варской «трешкой» и ингольштадтской 
«четверкой». Взрывной мотор. Отлич-
ная динамика. Быстро и комфортно пе-
реключаемый «автомат». На холмистой 
местности в предместьях немецкого Вюр-
цбурга на извилистой и местами узкой 
дороге машина показала очень хорошую 
устойчивость и управляемость в поворо-
тах. При остром маневрировании крены 
кузова были едва ощутимы. У полнопри-
водной версии руль чуть менее жесткий и 

чувствительный, чем у заднеприводной, 
но не настолько, чтобы подпортить удо-
вольствие от управления машиной. В ходе 
тестов какое-то время шел дождь, асфальт 
был мокрый, и на нем в одном из крутых 
поворотов задняя ось заднеприводного 
седана сорвалась в занос. Но дрифта не 
состоялось: система стабилизации кур-
совой устойчивости быстро остановила 
уходящую с траектории корму.

На автобане без ограничения скоро-
сти стрелка спидометра легко поднима-
ется примерно до 230 км/ч. Правда, для 
2,0-литрового ATS это уже почти скоро-
стной предел, который совпадает с данны-
ми производителя и составляет 240 км/ч.

Что еще не может не радовать, когда 
едешь в ATS, так это качественный спор-
тивный «выхлоп», эффектно дополняю-
щий высокооборотистый двигатель.

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ
В зоне водителя хорошая эргономика 
и комфортное сиденье с полным набо-
ром электрорегулировок. В переднем 
пассажирском кресле находиться тоже 
очень удобно. Правда, сидя в нем, если 
не подвинуть сиденье далеко назад, не 
удастся открыть до конца крышку пер-
чаточного ящика — помешают колени. 
На заднем ряду места примерно столько 
же, сколько в BMW 3-й серии, — нельзя 
сказать что много, но ноги сидящего там 
человека среднего роста в спинку перед-
него сиденья упираться не будут. Объем 
багажника вполне достаточный для го-
родской эксплуатации.

Внешний вид интерьера ATS несколько 
разочаровал. Нет, лучше сказать, не уди-
вил. Для автомобилей Cadillac типично, 
что в отделке их салонов изобилует жес-
ткий, малопривлекательный пластик, и 
новый седан продолжил эту традицию. 
Кроме того, интерьеру явно не хватает 
изящества и качества в мелочах. Панели, 
сделанные под дерево и алюминий, в дейс-
твительности из пластмассы. Не все дета-
ли торпедо друг к другу плотно подогнаны. 
На кромке кармана в пластиковой обшивке 
двери вообще обнаружились зазубрины.

Во внутреннем пространстве машины 
присутствует некоторая техногенность, 
но нет четкого и понятного стиля. Он 
как будто размыт набором простова-
тых и невзрачных деталей. Ну разве это 
дело, когда на премиальном Cadillac сто-
ят подрулевые рычаги от Opel? И щиток 
приборов для премиум-класса слишком 
скучноватый, хотя и информативный. 
В общем, дизайн интерьера ATS не луч-
ше, чем в автомобилях среднего класса. 
Он ни в какое сравнение не идет с ин-
терьером немецкого премиума.

Новый седан получил концептуально 
новую информационно-развлекатель-
ную систему CUE. В Cadillac говорят, что 
на ее создание вдохновили iPad и дизайн 
мобильного телефона престижной марки 
Vertu. Идея внедрения технологии из-
вестного планшетника на автомобиль с 
целью сократить количество элементов 
управления типа кнопок и регуляторов 
кажется интересной и полезной. Однако, 
к сожалению, в Cadillac эту идею разви-
ли далеко не полностью. На центральной 
консоли есть сенсорный 8-дюймовый 
LCD-дисплей, а под ним осталось не-
кое подобие кнопок, точнее сказать, их 
имитации в виде небольшого количества 
узких хромированных полосок. Они ре-
агируют на прикосновения пальцев по 
тому же принципу, что и дисплей iPad, 
распознавая точечные касания и движе-
ния вправо и влево. Зачем нужно было 
менять удобный круглый регулятор на 
полоску, по которой можно водить паль-
цем из одного конца в другой, изменяя 
громкость звука, непонятно. Тем более 
что работают эти полоски не так уже    

корректно: они то мгновенно реагируют 
на прикосновение, то выдают паузу.

А было бы любопытно увидеть на 
Cadillac центральную консоль в виде 
некоего подобия планшетника без ка-
ких-либо имитаций. Возможно, на такой 
эксперимент производитель решится в 
следующий раз.

РАЗБОР ПОЛЕТОВ
Итак, Cadillac ATS может уверенно спо-
рить с «немцами» на предмет быстроты, 
управляемости, комфорта и практичнос-
ти. Да, у него подкачал дизайн интерье-
ра, а в компании с BMW и Audi это нема-
лый минус. Но новый седан имеет очень 
привлекательный экстерьер: элегантный 
и в то же время яркий и харизматичный. 
А такие внешние данные в современном 
премиум-классе — сильный козырь. 
В целом на фоне своих немецких одно-
классников ATS не выглядит слабым. 
Многое, как всегда, будет зависеть от 
цен, которые пока не сообщаются.

В Европе стартовая цена машины в 
начальной комплектации Elegance с за-
дним приводом, 276-сильным двигателем 
и 6-ступенчатой механикой составляет 
37 500 евро. Заднеприводная версия с 
«автоматом» начинается от 39 580 евро. 
Стартовая цена Elegance с «автоматом» и 
полным приводом — 45 270 евро. Если в 
России порядок цен в рублевом эквива-
ленте будет похожим, то это значительно 
осложнит положение ATS в окружении 
премиальных «немцев».

Цена «трешки» BMW с 2,0-литро-
вым турбомотором (245 л.с.) и ручной 
коробкой начинается от 1 350 000 руб. 
(33 566 евро). За сумму, близкую к евро-
пейской стартовой цене ATS с «автома-
том», можно взять полноприводную Audi 
А4 с приличным турбомотором (211 л.с.), 
полным приводом и спортивной коробкой 
с двойным сцеплением за 1 614 000 руб. 
(40 130 евро). Важно также учесть, что 
мощность «американца» более 250 л.с., а 
значит, потребуется платить за него и бо-
лее высокий транспортный налог.

ДМИТРИЙ ПАНОВ
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Американская премиум-марка Cadillac, которая еще не так давно вызывала 
ассоциации с угловатыми и неуклюжими авто, сегодня всерьез нацелена на 
конкуренцию с одними из самых популярных немецких моделей премиум-
класса. Такое стремление абсолютно понятно. Ведь нынче в автомобилях 
ценятся отточенная управляемость и динамика, а немецкий премиум по час-
ти драйва ас. Кроме того, он весьма успешен на всех привлекательных для 
Cadillac рынках.

«Немец» по-американски
Тест-драйв нового седана Cadillac ATS

ОДНОКЛАССНИК ПОПУЛЯРНЫХ 
В ПРЕМИУМ-КЛАССЕ «ТРЕШКИ» 
BMW И AUDI A4 В МОДЕЛЬНОМ РЯДУ 
CADILLAC МОЖЕТ ОКАЗАТЬСЯ ОЧЕНЬ 
КСТАТИ. ВОПРОС ТОЛЬКО В ТОМ, 
НАСКОЛЬКО ОН БУДЕТ С НИМИ 
СОПОСТАВИМ ДЛЯ ПОКУПАТЕЛЯ?

Wallet TrackR размером 3,8х54х86 мм не занимает 
много места, помещается в отделении для банковской 
карточки и работает в связке с бесплатным мобильным 
приложением.

В первую очередь новинка уберегает кошелек от по-
тери. Подсоединяясь к iPhone 4S/5 (а также к iPad mini, 
iPad и iPod touch) через Bluetooth, Wallet TrackR, лежа-
щий в портмоне, определяет, что расстояние начинает 
увеличиваться, а смартфон при этом издает оповеща-
ющий сигнал.

Во-вторых, если по каким-то причинам это опове-
щение услышано не было и кошелек потерян, прило-
жение на iPhone покажет карту с последним известным 
местоположением Wallet TrackR. Если пропажа заме-
чена сравнительно быстро, то можно будет вернуться, 
при этом шанс обнаружить бумажник в целости и со-
хранности будет выше.

Наконец, гаджет имеет функцию, которая поможет 
обнаружить бумажник, если он находится в пределах 
слышимости. На этот случай Wallet TrackR оснащен ди-
намиком, который при нажатии иконки в приложении 
«откликнется» на призыв громким сигналом.

В настоящее время проект находится в стадии при-
влечения средств для запуска серийного производства. 
Однако устройство уже доступно для предзаказа за 
19 долл.

АНДРЕЙ СЕРДЕЧНОВ

Сторож для кошелька
Устройство защитит бумажник 
от пропажи
Гаджет под названием Wallet TrackR призван свести к мини-
муму вероятность по рассеянности лишиться бумажника. Уст-
ройство сообщит через телефон, что человек рискует потерять 
кошелек. Кроме того, на всякий случай оно оснащено еще и 
GPS-модулем.

АНДРЕЙ СЕРДЕЧНОВ

Употребление кофе помогает 
видеть светлую сторону жиз-
ни. Немецкое исследование по-
казало, что кофеин позволяет 
людям быстрее распознавать 
положительные слова.

Команда исследователей из 
Рурского университета под нача-
лом экспериментального психо-
лога Ларса Кухинке предложила 
66 добровольцам так быстро, как 
это только возможно, выбирать 
положительные слова из тех слов 
и фраз, которые быстро показы-
вались на экране компьютера.

За полчаса до эксперимента по-
ловине группы дали таблетку, со-
держащую 200 мг кофеина (экви-
валент двум-трем чашкам кофе), а 
другой половине — плацебо.

В итоге исследователи обна-
ружили, что добровольцы, ко-
торые потребляли таблетки с ко-
феином, были на 7% аккуратнее 
в выделении слов с положитель-
ной эмоциональной окраской из 
общего потока слов. Примеча-
тельно, что кофеин не оказывал 
такого же эффекта в отношении 
слов с негативным смыслом.

Предыдущие исследования 
показывали, что людям в при-
нципе свойственно распознавать 
положительные слова, образы и 
звуки гораздо быстрее, чем от-
рицательные. Получается, что 
под воздей ствием кофеина это 
распознавание происходит еще 
быстрее.

Вдобавок немецкие исследова-
тели экспериментировали имен-
но с кофеином, так как известно, 
что он приводит к обострению 
реакций. Фактом является и то, 
что выпив чашечку-другую кофе, 
человек делает меньше ошибок 
при решении несложных задач.

Перед проведением экспе-
римента специалисты Рурского 
университета предполагали, что 
быстрее начнут распознаваться 
как положительные, так и отри-
цательные слова. Но оказалось, 
что обостряется только позитив-
ное восприятие.

Разгадка, по мнению Ларса 
Кухинке, состоит в том, что кофе-
ин может стимулировать участки 

мозга, отвечающие за формиро-
вание позитивных эмоций.

«Хотя кофеин улучшает некото-
рые психические функции, наше ис-
следование показывает, что это мо-
жет быть специфично для опреде-
ленных видов стимулов, например, 
таких, как только положительные 
слова», — говорит ученый.

Есть и еще одна гипотеза, объ-
ясняющая именно «позитивное» 

действие кофеина. Ранее проводи-
лись эксперименты, показавшие, 
что кофеин может стимулировать 
центральную нервную систему, 
увеличивая выработку допами-
на, нейромедиатора, называе-
мого также «гормоном счастья» 
и являющегося важной частью 
«системы поощрения» мозга.

АНДРЕЙ СЕРДЕЧНОВ

Кофе делает людей счастливее
Две-три чашечки бодрящего напитка создают настрой на позитив

ПРЕМИУМ-БИТВА

Модель Cadillac ATS BMW 3-й серии Audi A4
Габариты, мм (д/ш/в) 4644х1805х1427 4624х1811х1429 4701х1826х1427

Двигатель Бензиновый 4-цилиндровый, с турбонаддувом

Объем двигателя, см³ 1998 1997 1984

Максимальная мощность, л.с. при об./мин. 276/5500 245/5000-6500 211/4300-6000

Максимальный крутящий момент, 
Нм при об./мин.

353/1700-5500 350/1250-4800 350/1500-4200

Коробка передач 6-ступенчатая 
автоматическая

6-ступенчатая 
механическая

7-ступенчатая 
автоматическая

Тип привода задний полный

Максимальная скорость, км/ч 240 250 245

Разгон 0-100 км/ч, с 5,9 6,5

Расход топлива (смешанный цикл), л/100 км 8,2 6,4 7,0

Цена, руб. Н.д. От 1 350 000 1 614 000

Данные производителей

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru 

Кофе может повышать настроение, стимулируя реакцию человека на положительные слова
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На презентацию пришло мно-
жество людей, желающих приоб-
рести книгу с автографом автора. 
Толпа, в которой возраст людей 
варьировался от 13 до 80 лет, за-
няла весь второй этаж бывшей 
приемной «всесоюзно-
го старосты» Калини-
на. Цели у пришедших 
были разные: кто-то 
пришел «посмотреть в 
глаза ушедшей эпохе», 
кто-то — подписать 
книжку для друзей-иностранцев, 
а кто-то — для того чтобы выска-
заться, к примеру, устроить пикет 
под окнами магазина с плакатами 
«Народ помнит предательство», 
«Горбачев, вы нарушили присягу. 
Покайтесь».

Книга «Наедине с собой» со-
стоит из трех частей — «Мои уни-
верситеты», «Путь наверх» и «Как 
делалась перестройка» — и полна 
воспоминаний о беседах и встре-
чах с Леонидом Брежневым, Ми-
хаилом Сусловым, Юрием Анд-
роповым, Алексеем Косыгиным, 
Дмитрием Устиновым. Она погру-
жает читателя в атмосферу советс-
кой действительности. По словам 
автора, это не столько автобио-
графия или мемуары, сколько 
воспоминания об эпохе, политике 

и культуре того времени и собы-
тиях, которые привели его на пост 
первого и последнего президента 
СССР. «Думаю, в нашей стране 
опасно и рискованно начинать пе-
ремены», — отмечает он.

На презентации Михаил Горба-
чев заявил, что чувствует себя пло-
хо, но будет продолжать работать 
по мере сил. «Я обычно надикто-
вываю свои книги, мне это делать 
легче, чем писать», — сказал он.

«Наедине с собой» — пятая кни-
га Горбачева. Но на достигнутом 
он останавливаться не собирается 
и уже заявил, что задумал писать 
следующую. «Она будет назы-
ваться «Жизнь после империи», я 
расскажу о своей жизни уже после 
ухода с поста президента», — сооб-
щил Горбачев. Политик отметил в 
этом году свое 81-летие, но заяв-
ляет, что настолько обнаглел, что 
приглашает всех на свой будущий 
90-летний юбилей.

ОЛЬГА АЛЫМОВА

Питерский клуб закончил первый круг на 
втором месте, при этом «Анжи» он опережа-
ет лишь по дополнительным показателям, 
так что борьба за чемпионство обещает быть 
жаркой. «Зенит» еще и радоваться должен, 
что смог к середине первенства добраться до 
второй строчки — в последних турах очки 
давались ему с громадным трудом, и триж-
ды (!) подряд он вырывал победу на 90-й 
минуте матча. Свистни хотя бы раз судья 
чуть пораньше — и сейчас на втором месте 
шел бы «Анжи».

Вторую часть первенства «Зенит» начнет 
с весьма непростого выезда. «Динамо» в 
отличие от питерцев первый круг провело 
вовсе отвратительно. «Бело-голубые» на-
чали набирать очки только с шестого тура, 

долго болтались на дне турнирной таблицы 
и начали выбираться из трясины совсем не-
давно. Но сейчас, похоже, кризис в клубе уже 
заканчивается. После смены тренера дела 
«Динамо» пошли в гору, и к шестнадцатому 
туру москвичи уже на десятом место в таб-
лице. Неделю назад даже Кевин Кураньи 
сделал дубль, а это о чем-то да говорит. До 
того скисший немец забил лишь однажды, и 
казалось, он окончательно и бесповоротно 
движется к завершению карьеры. Но стоило 
«Динамо» заиграть чуть слаженнее, как Ку-
раньи проснулся и начал играть, как и пару-
тройку лет назад, когда и сборная Германии 
не гнушалась рассматривать его в качестве 
кандидата в основу. А уж Александр Коко-
рин, за последние месяцы доросший до игро-
ка национальной сборной, и вовсе сейчас яв-
ляется одним из лучших игроков первенства 
страны. И хотя «Зенит» все равно сильнее, 
вопрос о фаворите матча решается далеко не 
так однозначно, как это было в первом круге, 
когда питерцы изящно выиграли у «Динамо» 
на «Петровском».

И дело не только в том, что москвичи 
сейчас на подъеме, а в том, что «Зенит» 
совершенно вымотан. Фактически его иг-
роки вынуждены играть на четыре фронта 
— в чемпионате России, Кубке страны, Лиге 
чемпионов и за свои сборные (а в нацио-
нальные команды вызываются практичес-
ки все питерцы). Эту нагрузку выдержива-
ют не все, и регулярно «Зенит» вынужден 
сообщать о том, что из строя из-за травмы 
выбыл очередной футболист. Последним 
лазарет пополнил защитник Доменико Кри-
шито, который не сможет играть минимум 
две недели. Под вопросом участие в игре с 
«Динамо» и Халка, который пропустил пос-
ледние матчи питерцев из-за растяжения 
мышцы бедра. Не будем забывать и о том, 
что качество полей в России в конце осени 
редко располагает к игре в комбинацион-
ный футбол. Разрушать на таких газонах 
куда легче, чем созидать, и это дает «Дина-
мо» дополнительное преимущество.

ДИНА БЕЛЯЕВА

 ПРОГРАММА РБК-ТВ       ЧЕТВЕРГ, 15 НОЯБРЯ

6.00—10.00 Деловое утро
6.00, 6.30… Новости. Каждые 30 минут
7.10, 8.10, 9.10, 9.45 Финансовые новости. Утро
9.20, 18.50 Autonews
10.20  Финансовые новости. Спецвыпуск. 

Открытие торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 16.15, 
17.15 Финансовые новости. День
8.20, 21.20, 22.20 Отдых и туризм
11.35 Степан Демура. РЖД: потери по дороге

12.35 МАРИАННА МИНСКЕР
           Финансы онлайн. По данным опроса 

Национального агентства финансовых 
исследований, интернет-банкингом 
пользуются только 20% россиян, имею-
щих банковский счет. При этом каждый 
второй считает, что делать виртуальные 
платежи и доверять свои деньги любому 
дистанционному сервису небезопасно. 
Какие возможности покупки финансо-

вых продуктов в онлайне пре-
доставляют своим клиентам 
российские банки и страхо-
вые компании? В программе 
примет участие президент 
банка «Тинькофф кредитные 
системы» Оливер Хьюз.

13.15  Игорь Виттель. Афганистан: между про-
шлым и будущим

14.35,  15.35 Финансовые новости. 
Интерактивный выпуск

16.35 Марианна Минскер. Лоукост по-русски

17.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ
           Интерактивный выпуск. На ваши воп-

росы в прямом эфире ответят Алексей 
Павлов, главный специалист отдела 
анализа рынков БД «Открытие», и Ро-
ман Андреев, начальник департамента 
активных операций АКБ «Финансовый 
стандарт». Ждем звонков по телефону 
в студии +7 (495) 925-54-93. А также 
писем на электронный адрес: 
markets@rbctv.ru.

18.15,  20.05, 21.45, 22.45 Финансовые новости. 
Вечер

18.35  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Открытие торгов в Америке

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. Итоги 
торгов в России

19.35 АНДРЕЙ ЛЕВЧЕНКО
          Мировая энергетика: прогноз. 

Международное энергетическое 
агентство, представляющее интересы 
стран — импортеров энергоресурсов, 
опубликовало прогноз развития мировых 
энергетических рынков. США к 2020 году 
станут лидером в производстве нефти и 
к 2030 году добьются полной энергоне-

зависимости. Ирак обгонит 
по объемам добычи Россию 
и станет вторым нефтеэкс-
портером после Саудовской 
Аравии. Как изменится 
мировой энергетической 
рынок? В программе примут 
участие главный экономист 
по России и СНГ группы BP, 
вице-президент «BP Россия» 
Владимир Дребенцов и 
директор Энергетического 
центра бизнес-школы 
«Сколково» Григорий Выгон.

20.15 МАРИЯ СТРОЕВА
          Развитие села: поднимем целину? 

Правительство выделяет 90 млрд руб. 
на создание благоприятных условий для 
жизни на селе. Программа нацелена на 
молодые семьи и специалистов, востре-
бованных в деревне. Речь идет о созда-
нии инфраструктуры, выделении опре-
деленных грантов и компенсации до 35% 
средств, направленных на модернизацию 
производства. Прописана в документе 
и «популяризация достижений в сфере 
развития села». Насколько действенны 
предлагаемые меры?

21.35, 22.35 Обзор прессы
21.40, 22.40 Международные новости
23.10, 0.10 Финансовые новости. Итоги дня
23.20 Попутчики

Прогноз предоставлен Центром ФОБОС

ПОГОДА  ПЯТНИЦА, 16 НОЯБРЯ

МОСКВА

ДНЕМ  +3°
НОЧЬЮ +2°

САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
ДНЕМ  +4°
НОЧЬЮ +2°

В прокат выходит заключитель-
ная серия «сумеречной» саги 
«Рассвет: часть 2» Билла Кон-
дона с Кристен Стюарт и Робер-
том Паттинсоном о любви че-
ловека и нечисти. Неожиданно 
вспоминается пастернаковское 
«…ты прекрасна без извилин, 
и прелести твоей секрет раз-
гадке жизни равносилен». В том 
смысле, что любовью фанатов 
«сумеречная» история пользу-
ется невероятной и при этом 
решительно без извилин.

«Сумерки» — это экранизация 
четырех бестселлеров Стефани 
Майер о девочке Белле (Стюарт), 
влюбившейся в одноклассника 
Эдварда Каллена (Паттинсон), 
оказавшегося вампиром. В девоч-
ку также влюблен индеец Джейк 
(Тейлор Лотнер), который на са-
мом деле оборотень. Когда Белла 
и Эдвард поженятся и родят де-
вочку-полувампира, оборотень 
перенесет свою любовь на ма-
лышку. Все это было растянуто 
на пять фильмов (заключитель-
ную часть разбили на две серии).

«Сумеречная» история — это 
прежде всего эксплуатация особен-
ностей сознания девочек в пубер-
татном периоде. Впрочем, согласно 
различным статистическим иссле-
дованиям, в числе поклонников 
саги постепенно оказались и другие 
слои населения (феномен, достой-
ный отдельного рассмотрения).

Несмотря на богатство факту-
ры, «Сумерки» славны тем, что 
в общем-то тут почти ничего не 
происходит. Только спайка де-

вочки и вампира в пару длилась 
три фильма. Но нынешняя серия 
превзошла остальные. На протя-
жении почти двух часов семейс-
тво вампиров Калленов нянчится 
с младенцем, а затем готовится к 
битве, которой не произойдет.

Потому создатели акцентируют 
зрительское внимание на другом. 
Ставшая в финале прошлой серии 
вампиром Белла привыкает к сво-
ей новой сущности. Вампир боль-
ше и лучше видит, потому тут мно-
го красот. Есть тема секса, которая, 
правда, в целях сохранения воз-
растного рейтинга не раскрыта — в 
основном о нем говорят, причем в 
терминах типа «это самое».

Вольтури, аристократический 
вампирский клан из Италии, ре-
шили, что американцы не родили 
своего ребенка, а покусали живо-
го чужого (что запрещено), и идут 
всех покарать. Потому Каллены 
собирают на битву друзей со всего 
света. Кто-то идет по дружбе, кто-
то желает просто помахать кула-
ками, будут славяне и южноаме-
риканцы, оборотни также решили 
участвовать. Получается вполне 
интернационал из проклятых.

Есть любопытный аспект. 
Оборотень Джейк, стоя перед но-
воиспеченным дедом своей новой 
возлюбленной, раздевается дого-
ла, будущий родственник охает, 

пытается отвернуться, но косит-
ся на рельефную мускулатуру ак-
тера Лотнера. Или вот еще: среди 
собирающихся на битву вампиров 
есть парочка совсем отморожен-
ных парней, отношения которых 
из фильма не вполне ясны. Не ис-
ключено, что авторы и пытаются 
шутить, но, может, это попытка 
учесть интересы новой потенци-
альной аудитории.

И смех смехом, но ведь преды-
дущие фильмы в сумме собрали 
более 2 млрд долл. А в ближай-
шее время эта сумма наверняка 
вырастет.

АЛЛА ИВАНОВА

Проклятьем заклейменный встал
В прокате «Сумерки. Сага. Рассвет: часть 2»

«Зенит» против воскресшего «Динамо»
В чемпионате России стартует второй круг

В галерее «Проун» открылась выставка работ советского худож-
ника-графика и карикатуриста Виктора Дени. Несколько десят-
ков плакатов и эскизов воссоздают тяжелую атмосферу советс-
кой пропаганды, но не делают выставку более увлекательной.

Красные штыки 
и кризис

Книга называется «Наедине с собой». На первой странице пос-
вящение: «Памяти моей жены». После смерти Раисы Горбаче-
вой первый (и единственный) президент Советского Союза 
нес бремя своих воспоминаний в буквальном смысле один на 
один с собой.

Продолжение следует
В книжном магазине «Москва» состоялась 
презентация книги Михаила Горбачева

КНИГА

СПОРТ

ВЫСТАВКАКИНО

ФОТО: КИНОПОИСК

Вампирская парочка (Роберт Паттинсон и Кристен Стюарт) обзавелась потомством

ФОТО: ГАЛЕРЕЯ ПРОУН

На выставке представлены 
и плакаты военных лет, в частности 
«Сталинград»

«ДУМАЮ, В НАШЕЙ СТРАНЕ 
ОПАСНО И РИСКОВАННО 
НАЧИНАТЬ ПЕРЕМЕНЫ»

Выставка в стилистике «Проуна» — нейтральные бе-
лые стены, отдельные хорошо артикулированные экспо-
наты, тематика первой трети XX века (в данном случае в 
основном 20-е — начало 40-х годов). Но все же переход 
совладельца и директора галереи Марины Лошак на но-
вую ответственную должность (напомним, этим летом 
она стала арт-директором МВО «Столица»), похоже, не 
мог не отразиться на качестве экспозиции галереи. При 
всем уважении к важности материала главное слово, ко-
торое хочется применить к новой выставке, — скучно. 
Советская пропаганда, даже если над ней работали высо-
коклассные художники, и сама по себе материал не из ве-
селых. Но за последние годы интерес к этому периоду уже 
вылился во множество других проектов, да и сам Дени 
никакое не открытие, его работы хранятся в Третьяков-
ке и Русском музее, а творчество было хорошо известно, 
благо работал он в жанре плаката. Мог спасти выставку 
вариант, когда были бы представлены только оригина-
лы (найти их непросто, но вряд ли совсем невозможно). 
Неоконченные эскизы действительно есть на выставке — 
наброски карандашом, рисунки тушью, плакаты гуашью 
с комментариями. Но они скорее исключение, большая 
же часть — печатная тиражная графика, хотя и из част-
ных собраний, чем всегда отличается «Проун».

Все эти бесконечные лозунги, корчащиеся от крас-
ных штыков Гитлеры, толстые уродливые буржуи не 
то чтобы приелись, но требуют хорошей кураторской 
работы, грамотной, можно сказать, вкусной интерпре-
тации. В этих плакатах нет наивной трогательности 
более поздних мирных советских слоганов, которые 
сейчас чаще всего вызывают улыбку, что уже спаса-
ет любую недоработанную экспозицию. На выставке 
есть, например, открытка «Ленин — наш великий во-
жатый» со страшненькими мальчиками трех разных 
рас или грозное предупреждение «Всякий, срываю-
щий этот плакат или заклеивающий его афишей, со-
вершает контрреволюционное дело», но эти более или 
менее мирные и житейские посылы теряются среди 
общей агрессии. В экспозицию попытались добавить 
пару цитат из самого Дени и короткий отрывок из 
Маяковского. Это не лишнее, но все же недостаточ-
ное наполнение.

Как показать сати-
рический политичес-
кий плакат, чтобы не 
вызвать у зрителя реак-
цию отвращения? С по-
мощью каких экспози-
ционных инструментов 
представить графику, 
имеющую такие впол-
не практические цели, 
как искусство линии, 
цвета и слова? Задача не 
из простых, но, похоже, 
организаторы в этот раз 
ее даже не ставили. Что 
особенно обидно, учи-
тывая репутацию и вы-
ставочный опыт «Про-
уна». Остается надеять-
ся, что это временный 
кризис в галерее, всегда 
отличавшейся сложны-
ми играми со сложным 
материалом, так люби-
мыми интеллектуала-
ми и эстетами.

ЮЛИЯ ИЗЮМОВА

В субботу в чемпионате России стартует второй 
круг первенства. Сколько туров будет сыграно 
до конца года, пока неясно, но шестнадцатый тур 
точно никуда перенесен не будет. И централь-
ным его матчем станет встреча в Химках, где 
«Динамо» примет «Зенит».


